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СТРОИТЬ ЖИЛЬЕ БЫСТРЕЕ И ЛУЧШЕ
Точно по графику сдавать каждый жилой дом — дело первостепенной важности

Комплексная хозрасчетная бригада Героя Социа
листического Труда Валериана Челидзе из тре
ста Не 14 объединения «Тбилгорстрой» обязалась 
выполнить годовое задание со значительным опере
жением графика. И бригада крепко держит слово — 
с каждым днем наращивают строители темпы возве
дения жилья, применяют новаторские методы орга
низации работы, -освоив смежные профессии, макси
мально используют возможности улучшения качест
ва жилья. Делу помогает внедрение поточного ме
тода, монтаж зданий «с колес».

У нас в''республике, в особенности же в Тбили
си, жилищное строительство получает все более ши
рокий размах. В нынешнем году запланировано сдать 
в эксплуатацию 1.160 тысяч квадратных метров жи
лой площади, а это —  на 35 тысяч квадратных метрдв 
больше, чем в 1981 году. Это — рекордные для на
шей республики цифры, так много жилья за год мы 
никогда в прошлом не строили.

Увеличение масштабов строительства жилья, не
обходимость дальнейшего улучшения его качества 
ставят перед строителями большие и ответственные 
задачи. Чтобы успешно решать их сегодня, нужно 
полнее и эффективнее внедрять в практику прогрес
сивные, индустриальные методы строительства, сме
лее использовать возможности крупноблочного и 
крупнопанельного домостроения. Важно также по- 
деловому, по-хозяйски расходовать при строитель
стве цемент, металл, инертные и другие материалы. 
Широкие возможности такого подхода открывают 
домостроительные комбинаты, имеющие мощную ма
териально-техническую базу, обладающие большими 
резервами дальнейшего повышения эффективности 
и качества ведения работ на стройплощадках и в 
ц&ках.

Новая пятилетка будет серьезным экзаменом для 
строителей, подчеркнул на XX V I съезде КПСС то
варищ Леонид Ильич Брежнев. И действительно, на 
каждой стройке республики, как и всей страны, раз
вернута борьба за ускорение ввода в строй объек
тов, сокращение срока работ. «Стройкам — удар
ные темпы!» — этот девиз социалистического со
ревнования в честь 60-летия образования СССР стал 
по-настоящему боевой программой действий кол
лективов строителей.

В республике массовое жилищное строительство, 
строительство домов высокого качества является 
важной социальной задачей. Партийные, советские.

профсоюзные организации Тбилиси, Кутаиси, Руста- 
ви, ряда сельских районов многое уже сделали для 
того, чтобы сконцентрировать силы строителей на 
главных направлениях, обеспечить дальнейшее со
вершенствование работы строительного конвейера, 
добиться четкого выполнения графика ввода в строй 
жилья.

Задача сегодня состоит в том, чтобы нацелить 
коллективы строителей на безусловное выполнение 
графика ввода в строй каждого жилого дома. Имен
но так ставит вопрос республиканская рабочая группа 
по строительству и развитию особо важных предприя
тий. Ведь обеспечение каждого нашего работника 
благоустроенной удобной квартирой — дело перво
степенной важности Именно этим и обусловлено 
стремление передовых коллективов строителей рес
публики планомерно вводить в строй жилье, сделать 
все для того, чуобы избежать имевших место случа
ев переноса срока сдачи жилья на конец года, а 
тем самым -  избежать авралов и штурмовщины, 
лучше использовать резервы повышения качества 
жилых домов.

Из месяца в месяц строго по графику сдают до
ма бригады строительного управления Мв 2 треста 
№ 1 «Закметаплургстрой». Целенаправленно и пла
номерно внедряя хозрасчет, совершенствуя методы 
стимулирования труда строителей, в этом управлении 
добились резкого сокращения срока ввода домов в 
строй, причем главный упор здесь делают на повы
шение качества, на улучшение внешнего вида зда
ний.

Значительных успехов в реализации программы 
ввода жилых домов новой улучшенной конструкции 
добились передовые подразделения Кутаисского 
комбината экспериментального домостроения. Дей
ствуя в тесном контакте е работниками Тбилисского 
зонального научно-исследовательского института ти
пового и экспериментального проектирования жилья 
и общественных зданий, передовые бригады комби
ната четко по графику сдают новоселам удобные, 
рационально спроектированные многоэтажные жилые 
дома нового типа.

Примеров ускоренного строительства жилых до
мов лучшего качества и с лучшей планировкой квар
тир у нас в республике немало. Однако, к сожале
нию, есть и примеры другого рода. Целым рядом 
недостатков характеризуется жилищное строительст
во в Аджарской АССР, где почти бездействует до

мостроительный комбинат. Серьезные упущения ме
шают расширению жилищного строительства в Тки- 
були. Немало проблем возникло в строительстве до
мов для горняков ^'^неули.

На майском |19ох ».) Пленуме ЦК КПСС особо 
подчеркивалась необходимость создания благопри
ятных условий для высокопроизводительного труда 
и полноценного отд. .** . сельских тружеников. Уско
рение строительства жилья на селе сегодня, в усло
виях, когда повсеместно идет борьба за реализацию 
Продовольственной программы, — задача, решение 
которой не терпит отлагательства. Штабы, руководи
тели строительных организаций обязаны сейчас скон
центрировать внимание на том, чтобы в возможно 
более короткие сроки обеспечить выполнение про
граммы строительства домов на селе, максимально 
использовать здесь местные ресурсы, добиться чет
кого ритма сельского строительного конвейера.

В реализации этой важной социальной программы 
хорошим подспорьем может служить опыт лучших 
коллективов сельских строителей, ведущих дело эко
номно, по-хозяйски, заботящихся о том, чтобы у нас 
больше было благоустроенных поселков с удобны
ми и красивыми домами. Именно такие дома стро
ятся в Удабно и Самтацкаро, в некоторых других 
местах.

Чтобы выйти в жилищном строительстве на наме
ченные рубежи, необходимо многое сделать в плане 
совершенствования управления строительством. Ре
шая задачи хозяйственной перестройки, делая упор 
на резкое сокращение иезааериюниого строитель
ства, на определение результатов работы по сдан
ным в строй объектам, ныне особенно важно пла
номерно осуществлять на практике меры, предусмот
ренные постановлением ЦК КПСС и Совета Минист
ров СССР «Об улучшении планирования и усиле
нии воздействия хозяйственного механизма на по
вышение эффективности производства и качества 
работы».

Пе
дня

арвичные партийные организации должны сего- 
больше внимания уделять мобилизации усилий 

коммунистов, всех членов строительных коллективов 
на достижение высоких конечных результатов труда.

В республике повсеместно развернуто социали
стическое соревнование за достойную встречу 60-ле
тия образования СССР. Строители взяли к знамена
тельной дате повышенные обязательства. Полностью 
их выполнить, ускорить ввод в строй жилья — дело 
чести каждого, кто участвует в сооружении жилья.

Юрий Ш ульга,
руководитель комплексной

бригады механосборочного

цеха

Сессия Верховного Совета РСФСР
13 июля в Москве, в Большом 

Кремлевском дворце, начала работу 
пятая сессия Верховного Совета 
РСФСР десятого созыва.

Продолжительными аплодисмента
ми депутаты и гости встретили това
рищей Ю.‘ В. Андропова, М. С. Гор
бачева, А. П. Кириленко, А. Я. Пель
ше, Н. А. Тихонова, Д. Ф. Устинова, 
В. И. Долгих, В. В. Кузнецова, Б. Н. 
Пономарева, М. С. Соломенцева, 
М. В. Зимянина, К. В. Русакова.

На повестке дня сессии — вопро
сы о состоянии строительства жилья, 
объектов социально-культурного и 
коммунально-бытового назначения в 
сельской местности РСФСР и мерах 
по его улучшению в свете решений 
XXVI съезда партии и майского

(1982 г.) Плеиума ЦК КПСС; о про
ектах Зйконов РСФСР «Об охране 
атмосферного воздуха» и «Об охра
не и использовании жйвотного мира»; 
утверждение Указов Президиума Вер
ховного Совета РСФСР.

С докладом по первому вопросу по
вестки дня выступил первый замести
тель Председателя Совета Министров 
РСФСР депутат Л. В. Ермин.

Новый прилив трудовой и полити
ческой активности масс, сказал док
ладчик, вызвали исторические реше
ния майского (1982 г.) Пленума ЦК 
КПСС, на котором в полном соответ
ствия с указаниями XXVI съезда пар
тии была принята Продовольственная 
программа страны и определены ме
ры по ее реализации. Выполнение

этой программы в решающей степе
ни зависит от кадров, их мастерства 
и знаний, от наличия на селе стабиль
ных трудовых коллективов. В свою 
очередь обеспечение сельского хозяй
ства кадрами, закрепление молодежи 
в колхозах и совхозах самым непо
средственным образом связано с ре
шением социальных проблем дерев
ни.

Комплексное развитие села требу
ет наращивать темпы сооружения жи
лья. объектов социально-культурного 
и коммунально-бытового назначения. 
Опыт передовых колхозов и совхозов 
убедительно показывает, что там, где 
по-настоящему решаются вопросы со
циального переустройства села, нет

недостатка в кадрах, на высоком уров
не ведется производство.

Вопросы строительства на селе, под
черкивалось в докладе, должны зани
мать особое место в деятельности ме
стных Советов народных депутатов. 
Используя широкие права, предостав
ленные Конституцией СССР и Кон
ституцией РСФСР, Советы должны 
направить организаторскую работу на 
создание благоприятных условий для 
выполнения Продовольственной про
граммы, для высокопроизводительно
го труда, здорового и культурного от
дыха колхозников и рабочих совхозов.

Депутаты приступили к обсужде
нию доклада.

14 июля сессия Верховного Совета 
РСФСР продолжит работу. (ТАСС).

— Юрий Иванович, как мне известно, ваша 
бригада полтора года назад перешла на ра
боту по-новому. Она стала первой на пред
приятии бригадой нового типа. А сейчас в 
коллективы, работающие на единой наряд, 
объединена уже по.ювина рабочих завода. 
Очевидно, ваш опыт окаэа.гся показатель
ным...

—  Судите семи: в первые же месяцы 
реботы наша бригаде (в нее тогда вхо
дило 36 человек) смогла выполнить объ
ем работ, рассчитанный на 65 человек и 
высвободить таким обрезом «лишних» 
людей, которые, как отметил не X V II 
съезде профессиональных союзов СССР 
Л. И. Брежнев, у нас совсем не лишние 
и позарез нужны на других участках. 
Достичь этого удалось за счет резкого 
повышения производительности труда. 
Общность интересов, нацеленность на 
конечные результаты, взаимная помощь 
и поддержка товарищей по бригаде —  
все эти факторы и обусловили высокий 
рабочий ритм.

В то время бригадой руководил знат
ный производственник, ныне директор 
Сухумского молочного завода Родико 
Габелия. Классный специалист, грамот
ный организатор, он сумел правильно 
расставить силы внутри бригады, моби
лизовать асе имеющиеся резервы, реа
лизовать преимущества бригадной фор
мы.

Вскоре по типу нашей были органи
зованы бригады в других подразделе
ниях завода —  в штамповочном, гальва
ническом участках, в сборочном, инст
рументальном цехах, в цехе шаров. По
явились бригады нового типа и в на
шем, механосборочном.

А когда в конце прошлого года мы 
подвели первые итоги внедрения кол
лективной формы организации и опла
ты труда, выяснилось, что, работая 
меньшим числом, чем предусмотрено 
нормами, бригады высвободили 39 че
ловек. Экономия фонда заработной 
платы превысила 30 тысяч рублей. По 
сравнению с  рабочими-индивидуальщи- 
ками производительность труда в брига
дах повысилась на 20 процентов, до 98 
процентов выпускаемой продукции
бригады сдают с первого предъявле
ния.

— Как известно, ' чтобы эффективно вне
дрить бригадную организацию, необходима 
тщательная, серьезная, многосложная подго
товительная работа. Как готовились на ва
шем заводе к переходу на бриг хдный метод?

— Вначале %се мы учились. Нужно 
было понять саму суть коллективного 
метода работы, разобраться в тонко
стях бригадной формы организации тру
да. На завода создали комиссии по вне
дрению бригадного метода —  цеховые 
и общезаводскую. Цеховые комиссии 
возглавили начальники цехов, в завод
скую вошли представители технической, 
планово-экономической, производствен
но - диспетчерской служб, партийной,

завода «Сухумприбор»

отвечает

на вопросы кбррёспондента 

«Зари Востока».

— Организовано ли у  вас обучение брига
диров? Ведь в бригадах нового типа роль 
бригадира существенно возрастает, ведение 
бригадных дел требует определенных знаний

—  Безусловно. Поэтому в конце про
шлого года на нашем заводе создана 
школа бригадиров. Учебная програм
ма здесь рассчитана на 32 часа, обуче
ние ведется без отрыва от производст
ва. Вопросы, разбираемые на занятиях, 
самые разные. Это и внедрение безде
фектной формы организации труда, и 
организация труда в бригаде, и управ
ление производственными бригадами, и 
планирование, нормирование, оплата 
труда. Большое внимание уделяют в 
школе вопросам трудового законода
тельства, организации социалистическо
го соревнования. В учебный курс вклю
чено изучение элементов производствен
ной педагогики, основ физиологии и 
психологии труда.

Очень полезным, на наш взгляд, яв
ляется изучение опыта внедрения бри
гадных форм на других предприятиях 
нашей республики, страны. К сожале
нию, пока мы имеем возможность лишь 
бегло, вкратце знакомиться с таким 
опытом. Думается, целесообразно оыло 
бы организовать целевые курсы в мас
штабах города, республики, --де пробле
ма перехода на бригадные рельсы изу
чалась бы комплексно, глубоко и на 
всех уровнях —  от рабочих до руково
дителей предприятий.

-  Советы бригад/ Им, как известно, отво
дится важная роль — быть по сути дела ор
ганом самоуправления бригад. Как эго вы
глядит на деле, какие функции выполняют у  
вас советы бригад?

— Практически все оперативные воп
росы, связанные с деятельностью 
бригад, рабочие сейчас решают сами 
через свой выборный орган совет 
бригады. Совет распределяет силы в 
коллективе, определяет индивидуаль
ные задания каждого члене бригады, 
подводит итоги работы, обсуждает при
чины срывов. На заседания совета 
бригады мы выносим вопросы нарушения 
трудовой дисциплины, он же определя
ет коэффициент трудового участия. 
Можно сказать, что совет у нас это 
и коллективный рабочий контролер, и 
помощник, и воспитатель.

Но, как показала практика, не все 
вопросы может решить созет бригады 
самостоятельно. Должен быть орган, 
имеющий право в случае необходимо
сти обратиться в любую заводскую 
службу, от которой зависит устране
ние тех или иных недостатков, коорди
нирующий работу всех бригад цеха, 
участка. Таким органом в каждом цехе 
стал совет бригадиров. Именно здесь 
решаются теперь текущие производст
венные задачи, подводятся итоги социа 
листического соревнования между 
бригадами.

А  уже работу советов бригадиров 
цехов обобщает заводской совет брига
диров.

— И вы его возглавляете?

С К А Ж Д О ГО  ГЕКТАРА — НАИВЫСШИЙ УРО Ж А Й

Х ЛЕ Б  ИЗ ШИРАКИ
С летом для хлеборобов наступает 

жаркая пора уборки урожая. Выхо
дят на поля комбайны, и мягкими 
волнами ложится зерно в кузова 
подъезжающих автомашин...

Трудно застать в это время в каби
н е т е  главного агронома колхоза села 

Земо-Мачхаани Цителцкаройс к о г о  
района Гурама Чигиташвили. Толь
ко и видишь, как вдалеке, виляя 
хвостом дорожной пыли, сворачива
ет на поля его «газик». По этому 
ориентиру мы и настигли его у све
жескошенного ячменного поля.

Не жалует нас в этом году 
погода. Триста гектаров посевов по
гибли из-за зимней засухи, а не 
прошло и трех месяцев, как посы
пался град. — Гурам Владимирович 
тщательно осматривает чуть ли не 
каждый оставшийся после прохода 
комбайна стебелек. — Это поле по
страдало больше всего. При всем 
нашем старании так и не удалось 
сберечь урожай полностью. На од
ном из его участков мы получили в 
среднем с гектара десять центне
ров, а с другого—-восемнадцать цент
неров зерна.

Зато сторицей воздался самоот
верженный труд механизаторов пер
вого звена, которым руководит Тен
гиз Якобишвнли. С каждого гектара 
закрепленного за ними поля они по
лучили по тридцать три центнера 
зерна — на пять центнеров больше 
плана.

— Жарко сейчас в поле, — де
лится своими впечатлениями звень

евой. — Много 
ветром к земле,

колосьев прибило 
поэтому каждая 

тонна зерна дается нам нелегко... 
Работать приходится, что называет
ся, «вплотную», и не только потому, 
что трудно, но и потому, что на 
тебя смотрит много молодых...

С большим уважением отзыва
ются они. эти молодые, о своем 
звеньевом. И не случайно по 33 
тонны собирает ежедневно Тенгиз 
Якобишвнли...

Редко выпадает у механизаторов 
свободная минута. Вот и теперь, не 
успели мы договорить, как один за 
другим, подставляя свои «спины», 
пристраиваются к комбайнам тяже
лые грузовики... Якобишвнли знако
мит нас с Владимиром Арабули и 
Гурамом Гвлашвили.

— Наши передовые шоферы. По 
сорок тонн зерна доставляют они 
на ток каждый день.

С перевыполнением плана закон
чили земомахчаанцы уборку ячме
ня Около 1.400 тонн — вот итог их 
работы в первый летний месяц. Не
надолго смолкли тогда моторы ком
байнов. Прошел день, другой, и 
вновь они вышли в поле, чтобы к 
середине июля сдать государству 
более 6.000 тонн пшеницы.

_  Удастся ли нам выполнить 
плановое задание? -  переспросил 
меня главный инженер хозяйства 
Кохта Натрошвили. — Думаю, уда
стся. Настроение у всех боевое, да 
плюс еще помощь сигнахской убо
рочно-транспортной бригады...

несколько 
летом она

О ней стоит сказать 
подробнее. Нынешним 
впервые была создана по инициати
ве Министерства сельского хозяйст
ва республики. Цель ее создания — 
оказание помощи на уборке озимых 
колосовых почти всем районам Ка- 
хети.

— Лишь бы погода не подкача
ла, — говорит ее руководитель Эл
гуджа Джалиашвили. — Ведь к на
чалу сентября нам нужно убрать 
хлеба примерно с девяти тысяч гек
таров.

Трудно выделить кого-либо из 
механизаторов этой бригады. Можно 
назвать и Михаила Мирианашвили, 
и Шота Гоциридзе, и Михаила Пар- 
фирова — все они за день скаши
вают по 15 гектаров, опережая на 
пять гектаров установленное зада
ние. Так что у земомачхаанских 
хлеборобов появились верные помощ
ники.

...Дело близилось к вечеру, когда 
мы в последний раз встретились с 
Гурамом Чигиташвили. С несколь
кими комбайнерами шел он по полю, 
перебирая в руках спелые зерна.

Чем же удерживает этих людей 
вот так, целыми днями, поле? Гу
рам Владимирович взглянул на не
бо.

— Вот-вот хлынет дождь, а ведь 
людям нужен хлеб...

Нужен хлеб. Как просто и емко 
сказано.

Евгений МАКСИМОВ.
(Спец. корр. «Зари Востоке»).

профсоюзной, комсомольской организа
ций заводе.

Что называется, по крупицам собира
ли мы саедаиия о внедрении бригад
ной формы на предприятиях нашей 
страны. Ведь в то время еще очень 
мало было документов, нормативных 
материалов, регламентирующих пере
ход на бригадный метод. Вот и прихо
дилось самим разрабатывать положения 
о бригадах, о бригадирах, об оплате 
труде а коллективах, об инженерном 
обеспечении работы бригад.

Образцом для нас служила организа
ция бригад на Калужском турбинном 
заводе. По примеру калужач мы опре
делили участки работы бригэд с таким 
расчетом, чтобы отдельные бригдды 
имели задания по изготовлению целых 
узлов или полностью готового изделия. 
Пересмотра существовавших норм, раз
работки новых потребовала и оплата 
труда по готовой продукции.

И только после этого мы утвердили 
план-график перехода цехов и участков 
на бригадную форму организации и 
стимулирования труда. Причем, форми
руя бригады, мы обязательно соблюда
ли принцип добровольности.

—- Да, товарищи по работе оказали 
мне высокое доверие, выбрав предсе
дателем совета бригадиров завода.

— На X V II съезде профессиональных сою
зов СССР отмечалось, что в  бригадах моло
дые рабочие быстрее учатся мастерству, при
обретают несбходимые профессиональные 
навыки. Как ьы считаете, чем это можно 
объяснить?

—  Прежде всего тем , что здесь, в 
бригаде, наставничество как форма обу
чения приобретает широкий размах. 
Квалифицированные мастера— такие, на
пример, как мои товарищи по бригаде 
Роман Дзвелая, Константин Ш алдуга, Но
дари Гогуа, Григорий С ерзди н , Вале
рий Бакурадэе, работая рука об руку 
с молодыми рабочими, передают им 
секреты своего мастерства, помогают 
вжиться в коллектив. Важно, не мой 
взгляд, и то, что новичок в бригаде—  
это член коллектива. И от того, на
сколько быстро он освоит работу, зави
сят и результаты бригв.ды.

Кроме того, рабочие в бригаде вла
деют, как правило, несколькими про
фессиями. И молодые рабочие пробу
ют свои силы на разных операциях, ско
рее выявляют свои наклонности.

И хотя еще многие вопросы ждут сво
его решения, уже сейчас ясно— бригад
ная форма у нас прижилась, и мы ае 
будем развивать.^

Беседу вене 
Ирина ГУЛАГАШ 6И ЛИ.

В ЦК КП Грузии и Совете  
Министров Грузинский ССР

Опережая намеченный график, тру
дятся чаеводы ордена Ленина колхоза 
села Дурипш Гудаутского района.

Трудовое соперничество чаеводов хо
зяйства, развернувшееся в честь 60-ле
тия образования СССР, возглавляет 
сборщица из третьей бригады Заира 
Герзмава. Она первой выполнила годо
вое задание, собрав с начала сезона 
свыше пяти тонн первосортного листа.

Н а  с н и м к е :  Заира Герзмава.
Фото И. Чохонелидзе.

(Фотохроника ГрузИНФОРМа).

Центральный Комитет Компар
тии Грузии и Совет Министров Гру
зинской ССР приняли постановле
ние об увековечении памяти 3. А. 
Патаридзе.

Учитывая заслуги 3. А. Патари
дзе в развитии народного хозяйства 
Грузинской ССР, ЦК КП Грузии и 
Совет Министров республики по
становили присвоить его имя рудо
управлению «Ахали Итхвиси» про
изводственного объединения «Чиа- 
турмарганец», где он работал в те
чение ряда лет.

В районе строительства железно
дорожной линии Марабда-Ахалкала- 
ки будет установлена мемориальная 
доска с надписью о том, что с 1979 
по 1982 год руководителем штаба 
по строительству дороги был 3. А. 
Патаридзе.

Исполкому Тбилисского городско
го Совета народных депутатов пору
чено присвоить имя 3. А. Патари
дзе одной из улиц Тбилиси.

I V(ГрузИНФОРМ), г
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ПРОМЫШЛЕННОСТЬ С ЕЛ ЬС КО Е ХОЗЯЙСТВО ЧИТАТЕЛЬ И ГАЗЕТА

ПРО ДО ВО ЛЬСТВЕНН АЯ П РО ГРАМ М А — П РО ГРАМ М А ДЕЙСТВИЯ

МОЩНЫЙ ФАКТОР УСКОРЕНИЯ
Поиск и вовлечение всех имеющихся резервов в дело  увеличения производства и продажи государству сель

скохозяйственной продукции —  магистральное направление в деятельности ТетрицкаройскЪго районного агропро
мышленного объединения. $
Сельское хозяйство — исходная база кардинального решения продовольствен

ной проблемы. В докладе на майском Пленуме ЦК КПСС товарищ Л. И. Брежнев 
отметил, что принимаемые по его развитию меры дадут «нужную отдачу только 
в том случае, если мы научимся гораздо лучше, чем сейчас, использовать машины 
и удобрения, все, чем располагает и будет располагать сельское хозяйство». До
биться же этого, безусловно, в значительной мере поможет единое управление агро
промышленным комплексом каждого отдельно взятого конкретного района.

Подобный орган управления —  рай
онное агропромышленное объедине
ние —* у нас,-а Твтри-Цкаро, был соз
дан совсем недавно, « начале нынеш
него года. Внедрение любого новшест
ва всегда связано с определенными 
трудностями, особенно на первом этапе. 
Тан было и у нас. Но вот период фор
мирования остался позади, и некото
рые итоги его уже можно в определен
ной степени подвести. Что же они по
казывают ? Начну с вопросов чисто ор
ганизационного плана. Во-первых, мы 
убедились в том, что созывать заседа
ния правления раз я месяц (а именно 
такую периодичность устаналивает дей
ствующее ныне положение) неодстаточ- 
но. Убедились и решили собираться раз 
а неделю в один и тот же оговоренный 
день и в одно и то же время. И начи
наем заседание, как правило, с заслу
шивания отчетов о выполнении решений 
предыдущего.

Во-вторых, повышение ответственно
сти главных специалистов за положе
ние дел на местах резко сократило «бу
маготворчество» —  вместо циркуляров, 
писем, обращений они теперь занима
ются тем, чем и должны заниматься—  
своим делом. Оперативное решение 
всех возникающих вопросов на месте в 
значительной мере способствовало то
му, что мы реже стали вызывать в рай
центр' руководителей хозяйств. И зна
чит, и у них появляется больше возмож
ности заниматься своим делом.

В-третьих, и это надо подчеркнуть, с 
объединением усилий партнеров нам 
стало легче и лучше осуществлять связь, 
к примеру, с системным управлением 
Министерства мелиорации и водного 
хозяйства Грузинской ССР. Это самым 
положительным образом сказалось на 
капитальном и текущем ремонте внут
рихозяйственных оросительных кана
лов, проведении в агротехнические сро
ки и на высоком уровне влагозарядко- 
вых поливов. Скажется это, мы увере
ны, и на проведении вегетационных по
ливов.

Значительно улучшилось, стало более 
оперативным и легче управляемым про
ведение в хозяйствах тракторных ра
бот, капитального и текущего ремонта

сельскохозяйственной техники. И на в 
последнюю очередь потому, что все 
совхозы района взяты на полное техни
ческое обслуживание районным объ
единением «Г рузгоскомсельхоэтехни-
ка». Однако здесь же заметим, что объ
единению «Груэгоскомсельхозтехнике» 
следовало бы, видимо, поторопиться с 
решением организационных вопросов: 
финансирования, выделения техники, 
запасных частей к «ей, обеспечения 
кадрами, штатными единицами и т. д .

Можно привести немало примеров, 
как сложение сил всех участников агро
промышленного комплекса благотворно 
сказывается на развитии сельскохозяй
ственного производства. Но что сказать 
о позиции, занимаемой Министерством 
автомобильных дорог, препятствующим 
вовлечению в новую систему управле
ния сельским хозяйством своего экс
плуатационного управления?

А теперь вот самый важный, что ли, 
результат —  район с превышением вы
полнил полугодовой план по продаже 
государству мяса, молока, яиц и шер
сти. Конечно, добиться этого было да
леко не просто. Хотя бы потому, что 
в прошлом году район не выполнил 
план производства ни по одному виду 
сельскохозяйственной продукции. Не 
были реализованы задания по урожай
ности культур, по продуктивности жи
вотноводства. С одного гектара вместо 
запланированных 20,1 центнера было 
получено 10,9 центнера зерна, вместо 
133,6 центнера —  77 центнеров карто
феля. Но особенно низкий урожаи был 
собран винограда: с гектара в среднем 
18 центнеров вместо 45,2 по плану. За
метное отставание было у нас и в су
точном привесе крупного рогатого ско
та и свиней. Он составил вместо запла
нированных соответственно 260 и 290 
граммов лишь 200 и 142 грамма. Слож
на у нас и эпизоотическая ситуация.

Словом, незавидное досталось наслед
ство. Проблемы, проблемы... Много их 
у нас. И каждая требует скорейшего 
решения. Начали же мы с того, что 
прежде всего проанализировали причи
ны нерентабельности хозяйств. И что же 
выяснилось? В прошлом году, напри-

ПИСЬМ А В РЕД А КЦ И Ю

С
Для знакомства 
грузинским чаем

Примерно одна пятая часть заготавливаемого в нашей республике чая 
приходится на долю Махарадзевского района. В городе Махарадзе часто 
бывают гости из других чаеводческих районов Грузии, автономных рес
публик, различных мест страны, которые приезжают сюда за опытом вы
ращивания этой ценной культуры, получения высоких урожаев. Нам бы 
очень хотелось встречать своих гостей в уютном здании, Доме чая, кото
рый служил бы своеобразным центром пропаганды грузинского чая, ме
тодическим центром. Здесь можно было бы устроить выставку по ис
тории развития этой культуры в Грузии, знакомить посетителей с дости
жениями чаеводов, научными разработками в области выращивания «зе
леного гюлотаэ, технических способах сбора урожая, аннотировать новые 
машины и т. д. __ „

Недавно в одном из уголков города Махарадзе Министерство легкой 
промышленности открыло фирменный магазин «Лагидзе» по продаже гази
рованных вод. Думается, что и при Доме чая, о котором мы мечтаем, 
мог бы функционировать магазин подобного рода, где посетители приоб
ретали бы разные сорта этого ценного продукта.

В решении этого вопроса свое веское слово может сказать и объе
динение «Чай-Грузияэ, призванное широко пропагандировать грузин-

СКИЙ ЧаЙ Ш о ,. КЕЧАХМ АДЗЕ,
чаевод. Герой Социалистического Груда;

Котеааи ЧУБИНИДЗЕ,
- педагог.

По долгу солдата
Хочу рассказать о замечательном поступке молодого чалованского 

парня Гочи Шубитидзе из Сачхерского района. Он как раз приехал в род
ное село Чаловани на побывку (Гоча служит в рядах Советской Армии 
на Днепропетровщине), шел по улице, когда услышал крики о помощи, 
доносившиеся с берега реки.

Возвращавшиеся после уроков школьники шли берегом реки и гнали 
перед собой футбольный мяч. Один из ребят, четвероклассник Миша 
Ломсадзе, не удержавшись на ногах, упал и по скользкому отлогому бе-' 
регу реки, вздувшейся после ливневых дождей, угодил в воду. Высокие 
волны накрыли ребенка с головой, бороться с течением у него не было 
сил. Школьники растерялись и с криками бросились к селу. Тут и ус
лышал их солдат Гоча Шубитидзе. Не раздумывая, парень бросился в 
воду и, борясь с быстрым течением, сумел вытащить мальчика и выб
раться с ним на берег. Сразу же он оказал ему необходимую первую 
помощь.

Г. Шубитидзе — отличник боевой и политической подготовки, в се
ло ке раз приходили от командования части, в которой он служит, письма 
с благодарностью родителям и Колхозу за хорошего гражданина и от
личного солдата. И в трудную минуту Гоча Шубитидзе доказал верность 
своему человеческому и солдатскому долгу — не раздумывая, приходить 
на помощь людям.

^  Акакий МАЧАРАШ ВИЛИ,
заместитель редактора сачхерской районкой газеты

■Ахали цховреба».

Страницы военной летописи
На полках книжных магазинов Литвы появилась новая книга с порт

ретом человека в форме борца итальянского движения Сопротивления 
второй мировой войны и трехцветным флагом Итальянской Республики 
на обложке: государственное издательство политической и научной лите
ратуры Литовской ССР «Минтис» издало книгу «Национальный герой 
Италии в на литовском языке, посвященную славному сыну грузинского 
народа Форе Мосулишвили. Книга богато иллюстрирована фотоснимками 
из жизни Ф. Мосулишвили, его деятельности в Италии, снимками род
ных и близких.

Это не первая книга, выходящая в Литве и посвященная славным сы
нам Грузии погибшим в минувшей войне. В 1965 году в Литве отдель
ными изданиями к а  литовском и русском языках вышла книга «Георгий 
Дваладзе» посвященная партизану Великой Отечественной войны, по
гибшему в Литве, в 1974 году литовцы получили книгу «Гвардии капи
тан» о погибшем в боях за Литву Александре Бибилашвили.

Альгирдас ГРИШКЕНАС.
г . Вильнюс.

мер, Совхозы сдали государству 2.767 
голоа крупного рогатого скота. Из них 
•ысшей упитанности всего 24,9 про
центе и средней —• 38,2 проценте. При
мерно такая же картина наблюдается и 
а овцбводстшв. А  »от и результат — 
вместо запланированной прибыли в 
прошлом году входящие в прямое под
чинение объединения хозяйства района 
понесли убытки а 1.485 тысяч рублей. 
Вот почему на повестке дня остро стоит 
вопрос улучшения агрономической и 
зооветеринарной служб, нуждается в 
неотложном ремонте большинство ферм 
хозяйств в районе, следует немало сде
лать и по улучшению структуры стада.

Естественно, что и сейчас по проше
ствии всего нескольких. месяцев со дня 
создания объединения, большинство 
паред нами стоящих проблем еще не 
решено. Но кое-чего мы сумели до
стичь. И сумели достичь за счет того, 
что устранена а основном ведомствен
ная разобщенность всех участников про
цесса производстве, заготовки и пере
работки продукции, что болео четко 
координируется теперь работе всех 
звеньев районного агропромышленного 
комплексе.

Конечно, порой возникают и разно
гласия. Они устраняются на заседаниях 
правления объединения. Кроме того, на 
этих заседаниях распределяются зада
ния между партнерами, вырабатывает
ся система действий. Планы _ правле
ния затем обеспечивают четкий и дей
ственный контроль за осуществлением 
намеченного.

Однако даже производственному объ
единению не все под силу, есть вопро
сы, которые мы сами решить не мо
жем. Неотложной задачей, непример, 
является проведение капитального и 
текущего ремонта животноводческих 
ферм, сьиьоферм и овчарен. В них не
обходимо провести воду, сл»г. И здесь 
нам без помощи не обойтись. Кроме 
того, надо ускорить реконструкцию 
Кодской птицефабрики, строительство 
Марабдинской кролиководческой фаб
рики. Не можем согласиться мы и с 
консервацией почти завершенного 
строительстве Гарисского животновод
ческого комплекса. •

Специального изучения заслуживает 
вопрос обеспеченности района сель
скохозяйственными машинами, тракто
рами и комбайнами. Сегодня, например, 
по уроаню энергообеспечениости на 
100 гектарах обрабатываемой площади 
мы значительно отстаем от среднерес
публиканского показателя, а примерно 
половина всего нашего парка грузовых 
автомашин амортизирована. В итоге в 
хозяйствах района сокращается про
цент механизированных работ, хотя в 
республике в целом этот показатель 
неуклонно растет.

3 повседневности мы, в первую оче
редь, естественно, рассчитываем на соб
ственные силы и стараемся максималь
но использовать те возможности, кото
рые дает нам ноаая форма управле
ния агропромышленным комплексом. 
Есть у нас резервы, и немалы#, надо 
только их эффективно использовать. 
Вот, к примеру, в низинной зоне рай
она —  Кода, Асурети, Джорджиашви- 
ли, Борбало—  следует определить перс
пективность виноградников и плодовых 
садов, возможность развивать здесь 
рентабельные отрасли, и в частности 
раннего картофеля, с тем, чтобь на 
этих же землях развивать производство 
промежуточных культур для нужд жи
вотноводства. Большие возможности 

таятся в районе и по развитию малого 
орошения. Отмечу здесь же, что в 
в связи со строительством Тбилисского 
водохранилища необходимо ускооить 
работы по орошению площадей.

Бесъма существенный резерв —  мак
симальное использование возможностей 
кооперирования сельского населения с 
общественными хозяйствами. Особое 
внимание при этом будет уделено ос
воению мелкоконтурных участков. В ны
нешнем году все эти площади уже об
работаны.

Перед нашим районом стоят ответ
ственные задачи. По плану мы должны 
сдать государству 6.000 тонн мяса, 8.000 
тонн молока, 5 миллионов штук яиц, 
155 тонн шерсти, 4.420 тонн зерновых, 
3.500 тонн овощей, 3.70(^ тонн картофе

ля, 2.700 гонн винограда, много другой 
сельскохозяйственной продукции. Тру
женики района поставили перед собой 
цель не только выйти на запланирован
ные рубежи, но и превзойти их. Для 
этого нам следует повысить погектар
ную урожайность зерна, картофеля, 
овощей, плодов и винограда, повысить 
продуктивность животноводства. Одним 
словом, хозяйствовать бережно и ра
чительна И вот здесь большую, если 
не решающую роль должны сыграть 
квалифицированные кедры. К сожале
нию, местными силами нем эту пробле
му не решить. Мы ждем соответствую
щей помощи от Министерства сельско
го хозяйстве республики. Кстати, так же, 
как и в вопроса о перераспределении 
пастбищ. Сейчас наш скот пасется на 
пастбищах пяти районов, а если их чис
ло сократить до одного-двух, то и опе
ративное руководство отраслью станет 
легче осуществлять. Принимаются ме
ры, чтобы уже в нынешнем году уве
личить приплод от овцематок, повысить 
средний удой, среднюю яйценоскость, 
настриг шерсти.

Труженики районе, восприняв реше
ния майского Пленуме ЦК КПСС как 
боевую программу действия, уверенно 
идут к намеченной цели. И вклад их в 
реализацию Продовольственной про
граммы станет еще более существен
ным.

Анзор МЕСХИШВИЛИ, 
председатель Тетрмцкаройского рай
онного агропромышленного объеди
нения.

Восемь тысяч центнеров солнечных ягод обязались собрать в  нынешнем году 
труженики Лилойского виноградарского совхоза Гардабанского района. Лоза воз
делывается в хозяйстве на 550 гектарах, 450 из них — полносборные. В эти дни 
механизаторы проводят обработку виноградников бордоской жидкостью. В совхозе 
широко развернулось социалистическое соревнование за претворение в жизнь Про
довольственной программы, одобренной майским (1982 г.) Пленумом ЦК КПСС.

Н а  с н и м к е :  бригадир Лилойского виноградарского совхоза Годердэи Ар- 
сошвили дает задание механизатору Георгию Ломидзе.

Фото И. Давиташвили. (Фотохроника ГруэИНФОРМа).

ЭКО Н О М И КА : ОРГАН ИЗАЦ ИЯ И УПРАВЛЕНИЕ

Ориентир -  рентабельность
Еще год назад предприятие наше работало рывками, завод лихорадило, пла

ны давались с трудом. Но вот с середины прошлого года положение заметно улуч
шилось. Кутаисский литопонный завод стал работать рентабельно. По итогам чет
вертого квартала 1981 года мы заняли первое место в социалистическом соревно
вании среди коллективов Министерства химической промышленности СССР. Завод 
впервые за последние годы выполнил план по выпуску сухого литопона. А уже в 
октябре того же года государственный Знак качества был присвоен основной прог 
дукции завода — сухому литопону марки «КР».

Неплохо начали мы н второй год 
одиннадцатой пятилетки. Успешно вы
полнен ряд важяейщих экономических 
показателей: прибыли, производитель
ности труда, роста производства за 
счет повышения производительности
труда... „ _ . .

Расскажу о том, что сделано, д а  «трех до четы.рвх.тонн литорона в сут- 
» время. На- кк при снижении расходных норм на

дрен ряд новшеств, одно из них—тех
нология электромагнитной сепара
ции барита. Другая важная техноло
гическая операция — внедрение тех
нологии очистки сточных вод от ио
нов цинка и бария. В результате мы 
сегодня получаем Дополнительно от

предприятии за последнее время, 
чнем с внедрения передовой техноло
гии, механизации и автоматизации 
производственный процессов. Монтаж 
и освоение электромагнитных сепара
торов позволил нам повысить белизну 
микробарита. Автоматизация техноло
гических процессов в производстве 
литопона дала возможность автомати
ческого соблюдения весового соотноше
ния компонентов шкхты барита и неф- 
текоксов...

Достигнутыми результатами завод в п и а 
лой степени обязан поддержке го стороны 
Всесоюзного объединения «Союзкраска» Ми
нистерства химической промышленно ст а  
СССР. Так. в течение ряда последних ле-' 
мы систематически не получали основное сы
рье, из которого в основном и  выпускаем  
свою продукцию  — лаки и олифу. Сей
час этот вопрос урегулирован. Коммер
ческая служба завода наладила оперативную 
связь с диспетчерской службой объединения 
шСоюэкраска». Через нее четко определяются 
сроки поставок. Завод теперь всегда своевре
менно бывает предупрежден, еези возникают 
затруднения у  наших поставщиков, а это 
позволяет своевременно скорректировать ас
сортимент выпускаемой продукции... Рее это 
в конечном счете отразилось на повышении 
рентабельности.

Что же было сделано для повышения 
рентабельности на Кутаисском лито- 
понном заводе? В последнее время рост 
рентабельности у нас обеспечивается 
в основном за счет внедрения передо
вой технологии, механизации и авто
матизации производственных процес
сов. При этом главный упор мы дела
ем на рост производительности труда, 
снижение себестоимости продукции и 
укрепление хозрасчета. На заводе вне-

при _________
основное сырье. Еще одно новшество. 
Включение в технологическую схему 
сушильной установки в производстве 
медного купороса позволило выраба
тывать продукцию высшего сорта при 
наименьших материальных затратах.^' 
В бариевом цехе завода организована 
разгрузка - пневмотранспортом одновре
менно двух вагонов, в результате на 
этом участке ликвидированы сверх
нормативные простои вагонов.

За пять месяцев этого года использование 
сжатого воздуха на распыление в форсунках 
помогло нам сэкономить теплоэнергию на 
три с половиной тысячи рублей. За  это же 
время в целом по предприятию сэкономле
но сырья и  материалов на сум чу 57 тысяч 
рублей. Но это еще не все. По сравнению с 
соответствующим периодом прошлого года 
непроизводительные расходы уменьшены по 
заводу на 243 тысячи рублей, прибыль уве
личилась на 581 тысячу рублей.

Особо хочу отметить инициативу по 
рациональному использованию мате
риальных и трудовых ресурсов. Роди
лась она на одном из самых сложных 
участков нашего завода — в цехе сер
нокислого цинка. Здесь выпускаются 
основные компоненты для. производ
ства литопона. Инициативу эту, одо
бренную на бюро Кутаисского горко
ма партии, взяли, как говорится, не с 
потолка. Она — своеобразный итог 
упорного труда коллектива цеха, в 
котором 69 из 80 человек объединены 
в трех школах — партийной, эконо
мической и комсомольской учебы. 
Пропагандист действующей в цехе 
школы «Бережливость — черта ком-

ХО ЗЯЙ СКО Е  ОТНОШ ЕНИЕ------------------------------  К  О БЩ ЕСТВЕНН О М У Д О БРУ

РЕЗЕРВЫ ЭКОНОМИИ М ЕТАЛЛА
ДОЛЖНЫ БЫТЬ ШИРЕ ИСПОЛЬЗОВАНЫ МАШИНОСТРОИТЕЛЯМИ РЕСПУБЛИКИ

Постановлением ЦК КПСС и. Совете 
Министров СССР «Об усилении работы 
по экономии. и рациональному исполь
зованию сырьевых, топливно-энергети
ческих и других материальных ресур
сов» четко определена необходимость 
всемерно использовать резервы береж
ного использования дефицитных мате
риалов —  легированных степей, цвет
ных металлов и еплевов. Одним из 
крупных резервов твкой экономии яв
ляется применение при изготовлении 
машин и механизмов новых современ
ных технологических процессов в ма
шиностроении.

Каковы наиболее оптимальные пути 
экономии металла в машиностроении? В 
последнее время значительную отдачу 
на передовых предприятиях промыш
ленности .получают от внедрения так 
называемого метода объемного и по
верхностного пластического деформи- 

' рования металла. Метод этот хорош 
тем, что позволяет исключить при из
готовлении деталей отход металла в 
стружку. Интересно то, что этот про
грессивный метод не только резко со
кращает расходование дефицитных ме
таллов, но и способствует повышению 
производительности труда.

На ряде промышленных предприятий 
страны сегодня успешно внедрили ме
тод холодного многопроходного нака
тывания ив валах шлицевых профилей 
на шлиценакатных станках. Это позво
лило повысить производительность тру
де в 20—40 раз, обеспечить экономию

металла на 18— 32 процента, резко сни
зить стоимость инструменте. Процессы 
эти дали высокий эф ф ект на Таганрог
ском комбайновом, Барнаульском мо
торном, Гомельском машиностроитель
ном заводах.

На заводах «Росевльмаш», «Ливпай- 
сельмвш», Елецком агрегатном заводе 
и некоторых других предприятиях стра
ны успешно внедрен метод гак назы
ваемого объемного дорнования цилин
дрических отверстий. Эф ф ект этого 
новшестве также очень высок: эконо
мится металл на 25— 39 процентов, 
производительность труде увеличивает
ся до 48 процентов, значительно со 
кращается расход электроэнергии, мень
ше требуется производственных площа
дей.

Специалистам на каждом машино
строительном предприятии приходится 
иметь дело с  различными металличе
скими втулками. Баз них не обходятся 
ни еетомобили, ни тракторы, ни другие 
механизмы. Например, в современном 
двигателе внутреннего сгорания уста
навливается в среднем около ста наи
менований втулок. Эти втулки чаща все
го изготовляются из заготовок на то
карных станках или методом объемной 
штамповки. И потому такое изготовле
ние втулок всегда связано было с боль
шим количеством отходов металла — 
до 40—60 процентов. При этом допу
скаются излишние энергетические зат
раты.

Значительно более эффективен при

меняемый сейчас на ряде предприятий 
страны метод изготовления втулок из 
свернутого листового матеоиала. Такие 
■тулки запрессовываются а жесткий 
корпус. При этом обеспечивается вы
сокая прочность прессового соедине
ния. По сравнению с обычными такие 
■тулки обладают рядом ценных пре
имуществ: трудоемкость изготовления
их снижается до 17 рез, до 25 раз со
кращаются потери металла. И таких 
примеров много.

Нет сомнения я том, что нозые про
грессивные технологические процессы 
поверхностного и объемного пласти

ческого деформирования должны най
ти более широкое распространение на 
машиностроительных предприятиях на-’ 
шей республики. Думается, что за пла
нированием и внедрением этих процес
сов на заводах нужно осуществлять са
мый строгий контроль. Д ля этого бы
ло бы, наверное, целесообразно при Го
сударственном комитете по науке и тех
нике При Совете Министров республи
ки организовать специальную научно- 
техническую секцию, которая занима
лась бы вопросами внедрения методов 
обработки материалов поверхностным и 
объемным пластическим деформирова
нием. Это даст высокий эффект.

Миндия МИКАНАДЗЕ, 
начальник отдела охраны труда н 
техники безопасности Тбилисского 
производственного объеднн с и н я  
имени 50-летия СССР.

мунистическая* — один из лучших 
производственников завода, сменный 
мастер цеха коммунист Илья Харк^ 
бадзе. Все прогрессивное в деле вне
дрения новых форм организации тру
да, экономии сырья, повышения каче
ства работы родилось на занятиях 
этой школы.

Что же касается передовиков производства— 
Александра Ксметиани, Галины Алборишви- 
ли, профорга смены Муртаза Кикабидзе, за
местителя председателя профкома цеха Ан
зора Мачитйдэе, то они выполняют; задания 
на 150—160 процентов. В результате здесь 
достигнуты отличные показатели экономии.
И немалая заслуга в этом принадлежит са
мому пропагандисту Илье Хаоабадэз. Благо
даря внедрению его рацпредложения по улуч
шению технологического режима ч течение 
года сэкономлено на 5.600 рублей дорого
стоящего материала, ч Сэкономлено также 
3.500 киловатт-часов электроэнергии. 40 тонн 
мела, .300 тонн гипохлоридноео кальция, 1*  
тонны древесного клея и других материалов. 
Экономия превысила 11.000 рублей Это — 
почти 20 процентов экономии, достигнутой 
на заводе за этот же период. А ведь удель
ный вес продукции этого цеха на заводе со
ставляет менее ; 10 процентов.

А теперь несколько слов о перспек
тивах дальнейшего повышения рента
бельности на заводе. В минувшем го
ду коллектив завода дал стране на 
660 тысяч рублей сверхплановой про
дукции. В этом году обещаем довести 
этот показатель до одного миллиона 
рублей. Сегодня есть все основания го
ворить о том, что рубеж этот будет 
взят. Ведь только за шесть месяцев те
кущего года выпущено сверхплановой 
продукции на 600 тысяч рублей. Удель
ный вес продукции с государственным 
Знаком качества составил почти 30 
процентов, что на 7 процентов выше 
планового задания.

В XI пятилетке намечено внедрение 
технологии восстановления баритовых 
концентратов в печах кипящего слоя, 
модернизация пароструйной кольцевой 
мельницы, разработка и внедрение
технологии применения озона для 
осаждения марганца и железа при 
производстве литопона, механизация
подачи цинкосодержащего сырья в 
реакторы, целый ряд других нов
шеств. Осуществление всех этих меро
приятий позволит нам к концу пяти
летки повысить рентабельность пред
приятия иа пять процентов.

До сих пор мы говорили об успехах 
коллектива литопонного завода, о ре
альных перспективах развития произ
водства. Все это, конечно, не может 
не радовать. Но есть у нас еще немало 
проблем и трудностей. Из сложных
ситуаций надо выходить. А они у нас 
есть. Назову самые серьезные недо
статки производства. Так, за шесть 
месяцев этого года мы недодали госу
дарству свыше 700 тонн сухого лито
пона. Не выполнен и план поставок" по 
договорам. Все еще есть у нас сверх
нормативные остатки сырья и материа
лов. Из-за дефицита некоторых видов 
сырья и материалов мощности лако
красочного цеха по выпуску эмалей, 
а также микробаритового цеха загру
жены не полностью. Есть и непроиз
водительные расходы.

В аварийном состоянии на заводе 
производство сухого литопона, кото
рое по своему техническому состоянию 
не соответствует современным требо
ваниям, загрязняет атмосферу.

Сегодня п!ред нашим коллективом, 
как  и перед всеми тружениками стра
ны, стоит ответственная задача — не 
только выполнить, но и перевыпол
нить планы 1982 года. Чтобы успеш
но справиться с ней, нужно постоянно 
изыскивать внутренние резервы роста 
производства продукции, снижения за
трат. На заводе ежемесячно прово
дятся анализ себестоимости продук
ция, прибыли, материальных затрат 
на единицу продукции, непроизводи
тельных расходов, уменьшения сверх
нормативных остатков. Это позволяет 
своевременно предпринимать необхо
димые меры для повышения рента
бельности производства. Это преду
смотрено и новыми, повышенными обя
зательствами коллектива литопонного 
завода, принятыми в честь 60-летия 
обрааования СССР.

Зураб КАДЖАЯ. 
директор Кутаисского литопонного
завода.

«ЗАРЯ ВОСТОКА» 1 4  м а о п я  1 9 8 2  г.



ОФИЦИАЛЬНЫЕ СООБЩ ЕНИЯ

ПОЛНЕЕ ИСПОЛЬЗОВАТЬ ВТОРИЧНОЕ 
МЕТАЛЛУРГИЧЕСКОЕ СЫРЬЕ

12 июля в Москве состоялось со
вещание по вопросам более полного 
использования в народном хозяйстве 
вторичных ресурсов черных и цвет
ных металлов. В нем приняли уча
стие секретари ЦК компартий со
юзных республик, крайкомов и об
комов партии, руководители мини
стерств и ведомств, ответственные 
работники ЦК КПСС, Совета Мини
стров СССР, ВЦСПС, Советов Мини
стров союзных и автономных респуб
лик, исполкомов областных и крае- 
евых Советов народных депутатов, 
работники предприятий и организаций 
вторичной металлургии, органов на
родного контроля, профсоюзных и 
комсомольских организаций, , пред

ставители печати, радиовещания и 
телевидения.

С докладом на совещании высту
пил кандидат в члены Политбюро 
ЦК КПСС, секретарь ЦК КПСС В. И. 
Долгих.

На основе состоявшегося обсужде
ния определены направления и прак
тические меры по дальнейшему по
вышению эффективности использова
ния вторичного сырья черных и цвет
ных металлов, улучшению планирова
ния и организации его заготовки, со
вершенствованию техники и техно
логии переработки, усилению ответ
ственности кадров за выполнение 
планов.

(ТАСС).

Забота партийная
Большие и ответственные задачи 

по претворению, в жизнь Продоволь
ственной программы стоят перед 
сельскими райкомами партии. Учи
тывая их сложность и многообразие, 
в докладе на майском (1982 г.) 
Пленуме ЦК КПСС товарищ Л. И. 
Брежнев подчеркнул, что решено 
осуществить ряд мер по укреплению 
сельских райкомов партии и, в ча
стности, создать в райкомах сель
скохозяйственные отделы.

В соответствии с указанием Л. И. 
Брежнева, решениями майского Пле
нума ЦК КПСС, ЦК КП Грузии 
обкомы, горкомы и райкомы партии 
в кратчайший срок и на высоком 
организационном уровне провели ра
боту по укомплектованию сельско
хозяйственных отделов райкомов 
партии высококвалифицированными 
специалистами, обладающими ,хоро
шими организаторскими, деловыми, 
политическими и моральными каче
ствами. Среди них — специалисты 
различных отраслей народного хо
зяйства, кандидаты наук.

Для вновь назначенных заведую
щих сельскохозяйственными отделами 
райкомов партии по специальной про
грамме была организована уяеба на 
постоянно действующих курсах по
вышения квалификации партийных 
и советских работников при ЦК КП 
Грузии. В течение десяти дней они 
прослушали курс лекций и докла
дов по актуальнейшим вопросам те
ории и практики коммунистического 
строительства, внутренней и внеш
ней политики КПСС, организатор
ской и идеологической работы пар
тии в свете решений XXVI съезда 
КПСС, майского Пленума ЦК КПСС.

На практических и семинарских 
занятиях слушатели подробно оз
накомились с опытом работы партий
ных комитетов- по совершенствова
нию уровня организаторской и по

литической работы для успешного 
осуществления Продовольственной 
программы, ,повышению эффектив
ности сельскохозяйственного произ
водства путем интенсификации, уси
лению режима экономии и береж
ливости. Особое внимание было 
уделено изучению, обобщению и 
внедрению в производство достиже
ний науки, техники и передового 
опыта, улучшению руководства со
циалистическим соревнованием и 
движением за коммунистический 
труд.

Перед слушателями курсов вы
ступили секретарь ЦК КП Грузии 
Д. И. Патиашвили, з а м  еститель 
Председателя Совета Министров 
Грузинской ССР, председатель Рес
публиканского межведомственно г о 
координационного совета по управ
лению агропромышленным комплеК- 
сом  ̂ О. Г. Вардзелашвили, заведую
щий сельскохозяйственным отделом 
ЦК КП Грузии Л. Л. Закаидзе. ру
ководители министерств и ведомств, 
ученые, видные специалисты, ответ
ственные партийные и советские ра
ботники.

В ходе учебы состоялись выезд
ные практические занятия в базовых 
организациях. Слушатели Курсов по
сетили Мцхетский, Гардабанский и 
Сигнахский районы, где ознакомились 
с работой агропромышленных комп
лексов, деятельностью партийных 
комитетов по обеспечению реализа
ции Продовольственной программы.

На заключительном занятии перед 
слушателями курсов выступил се
кретарь ЦК КП Грузии Д. И. Па
тиашвили.

На занятии присутствовал заве
дующий отделом организационно
партийной работы ЦК КП Грузии 
Ж. К. Шартава.

(ГрузИНФОРМ).

Рабочему классу— 
достойную смену!

Завтра в Тбилиси состоится IX  слет выпускников профессионально-технических 
училищ Грузинской ССР, посвященный 60-летию образования Союза Советских 
Социалистических Республик.

В постановлении ЦК Компартии Гру
зии и Совета Министров республики «О 
подготовке учебных заведений системы 
профессионально-технического образо
вания Грузинской ССР к 1982-83 учеб
ному году» отмечается, что Государст
венным комитетом Грузинской ССР по 
профтехобразованию и инженерно-пе
дагогическими коллективами училищ 
проделана значительная работа по ре
шению задач, поставленных XXV I съез
дом КПСС и XXVI съездом Компартии 
Грузии в области подготовки молодых 
квалифицированных рабочих для всех 
отраслей народного хозяйства. Вместе 
с тем в постановлении с принципиаль
ных партийных позиций проанализиро
ваны недостатки и упущения в этой ра
боте, намечены конкретные эффектив
ные меры по их преодолению.

Отношение к  труду в нашей стране 
считается важнейшим показателем идей
но-политической зрелости человека!. 
Именно в сфере труда он рождается 
как личность, формируются его харак
тер, мировоззрение, духовный и про
фессиональный кругозор.

Однако в деле трудового воспитания 
молодежи еще много нерешенных проб
лем . Одна из важнейших —  это резкое 
улучшение работы по профессиональ
ной ориентации, в особенности на ра
бочие профессии. Даже специальные 
комиссии, созданные решением ЦК 
Компартии Грузии а городах и районах 
республики, еще не развернули ее 
должным образом.

Серьезные просчеты в профориента
ции допущены Госкомитетом по проф
техобразованию, Очень мало выпуска
ется брошюр, плакатов, справочников, 
буклетов, кинофильмов, рассказываю
щих о современных рабочих професси
ях.

После письма товарища Л. И. Бреж
нева школьникам Ленинграда и Ленин
градской области, работа по профори
ентации школьников значительно ожи
вилась. В городах и районах респуб
лики проходят собрания учащихся. Мно
гие из них, познакомившись с инициа
тивой ленинградских школьников, так
же вьразили желание продолжить уче
бу в профтехучилищах. Однако работа 
школ в области профориентации остав
ляет желать лучшего.

Придавая исключительно важное зна
чение профессиональной ориентации, 
Центральный Комитет Компартии Гру
зии и Совет Министров республики 
обязали обкомы, горкомы, райкомы КП 
Грузии, Советы Министров автономных 
республик, исполкомы, министерства и 
ведомства разработать и осуществить 
мероприятия по улучшению профессио
нальной ориентации молодежи и про
паганды рабочих профессии.

Нет нужды доказывать, каков огром
ное значение для укрепления матери
ально-технической базы профтехобразо
вания имеет полное и своевременное 
освоение государственных капвложений, 
Из года в год эти ассигнования увели
чиваются^ но из года в го д  они полно
стью не осваиваются.

Повинны в создавшемся положении

основные генподрядные организации 
министерств строительства, сельского 
строительства республики.

Постановление обязывает эти мини
стерства обеспечить ввод в эксплуата
цию строящихся учебных заведений Го
сударственного комитета Грузинской 
ССР по профессионально-техническому 
образованию к 15 августа 1982 года. В 
постановлении подчеркивается, что рай
комы и горкомы партии, исполкомы 
районных и городских Советов народных 
депутатов наряду с заказчиками и ге
неральными подрядчиками в полной ме
ре несут ответственность за своевре
менность ввода в эксплуатацию объек
тов профтехобразования на территории, 
входящей в зону их деятельности.

Система профтехобразования Грузии 
Четыре года подряд завоевывает пере
ходящее Красное знамя Госкомитета 
профтехобразования СССР и ЦК проф
союза рабочих госучреждений. Успех 
обусловлен здоровым моральночкихо- 
логическим климатом, сложившимся в 
нашей республике после принятия по
становления ЦК КПСС об организатор
ской и политической работе Тбилисско
го горкома партии, которое вот уже де
сять лет последовательно и неуклонно 
проводит в жизнь партийная организа
ция Грузии. Истоки успеха и в резко 

. возросшем за годы десятой пятилетки 
престиже нашей системы.

Никогда еще в наши профтехучилища 
не поступало столько отличников (поч
ти три тысячи), как в 1981 году. И ни
когда еще с такой охотой не переходи
ли на работу к нам в качестве масте
ров производственного обучения заме
чательные наставники молодежи, про
славленные рабочие нашей республи
ки. Среди них —  Герои Социалистиче
ского Труда Шота Пирцхалава и Леон
тий Ткебучава, кавалер ордена Ленина, 
известный сталевар Владимир Метр вве
ли и другие.

Среди славных дел, которые предсто
ит совершить нашим воспитанникам, 
есть одно, о котором хочется сказать 
особо. Летом нынешнего года на Бай
кало-Амурскую магистраль отправится 
отряд выпускников наших училищ стро
ительного профиля. Недавно об этом 
был подписан договор с начальником 
поезда «ГруэстройБАМ» А . Двалишви- 
ли. Мы уверены, что участие молодых 
рабочих в ставшей уже легендарной 
стройке будет для них замечательной 
школой трудовой закалки, школой жиз
ни и самоутверждения. Отбирать будем 
самых лучших и строго по доброволь
ному принципу. ,

Мы твердо верим в то, что наши вос
питанники, которые придут ■ цеха за
водов и фабрик, на поля и фермы, ста
нут к штурвалам комбайнов и тракто
ров, спустятся в забои шахт, будут вы
соко нести знамя труда, продолжат 
славные традиции рабочего класса 
Грузии.

Сергей РИГВАВА, 
председатель Госкомитета Грузин
ской ССР по профтехобразованию.

(ГрузИНФОРМ).

•  Два подхода к проб
лемам международной 
безопасности

•  Прекратить израиль
скую агрессию в Лива
не! — требует миро
вая общественность .

•  Положить конец ирано
иракскому конфликту

В Совете Безопасности оон \
НЬЮ-ЙОРК, 13 июля. (Г А С С } . Совет Безопасности ООН рассмотрел вопрос 

«Положение, сложившееся в отношениях между Ираном и Ираком».

В единогласно принятой на заседа
нии резолюции содержится призыв к 
«немедленному прекращению всех 
военных операций*, а также к «выво
ду всех сил к международно признан
ным границам». В документе предла
гается «всем другим государствам воз
держиваться от любых действий, кото
рые могут способствовать продолже-

В И НТЕРЕСАХ ВСЕГО  ЧЕЛОВЕЧЕСТВА

Б л и ж н ем у В о с т о к у -  
справедливое урегулирование

нию конфликта, и содействовать осу
ществлению этой резолюции».

Совет Безопасности, выразив «глу
бокую обеспокоенность продолжением 
конфликта между двумя странами. | 
приводящего к тяжелым человече
ским жертвам и значительному .мате
риальному ущербу и представляюще
го угрозу миру и безопасности», вы
сказался за продолжение лосредниче- I 
ских усилий генерального секретаря I 
ООН «с целью достижения всеобъем
лющего, справедливого и приемлемо
го для обеих сторон урегулирования 
всех нерешенных вопросов на основе 
принципов Устава ООН».

Обращение товарища Л. И. Брежнева к президенту США продолжает оста
ваться д центре внимания мировой общественности. В высказываниях видных госу
дарственных и общественных деятелей, в комментариях прессы отмечается, что 
СССР, верный своей политике мира, противопоставляет безрассудству США и Из
раиля конструктивную и реалистическую политику, решительно выступает на сто
роне справедливого дела арабских народов, борющихся против агрессии.

Обращение Л. И. Брежнева яв
ляется исключительно важным и 
своевременным в нынешней ситуа
ции, заявил кандидат в члены По
литбюро ЦК Народно-демократичес
кой партии Афганистана, секретарь 
ЦК Махмуд Барьялай. Это обраще
ние — еще одно яркое проявление 
принципиальной советской внешней 
политики, цель которой — обеспе
чение мира и безопасности, отпор 
империалистической агрессии, да
влению и шантажу. Требование Со
ветского Союза остановить крово
пролитие в Ливане — убедительное 
доказательство того, что СССР ре
шительно поддерживает борьбу 
арабских народов и стремится к 
справедливому решению ближне
восточной проблемы.

Как серьезное предупреждение

Вашингтону, угрожающему прямым 
военным вмешательством во внут
ренние дела Ливана, расценивает 
обращение Л. И. Брежнева рабат- 
ское радио, в  комментарии радио
станции указывается, что, как под
черкнул советский руководитель, в 
случае отправки контингента амери
канских войск в Ливан СССР будет 
строить свою политику с учетом это
го факта.

«Из Москвы, — пишет турецкая 
газета «Хюрриет», — прозвучало 
справедливое требование Советского 
Союза прекратить израильскую аг
рессию йротив Ливана, которая не
сет смерть ни в чем не повинным 
людям».

Советский Союз подходит к по
ложению на Ближнем Востоке с 
реалистических, разумных, конструк

тивных позиций, о чем еще раз сви
детельствует обращение Л. И. Бреж
нева К президенту США, заявил 
председатель Финского общества 
борьбы против войны и фашизма 
Эйно Пеккаринен. СССР делает все 
возможное, чтобы добиться прекра
щения израильской агрессии и вос
становления мира в регионе. Пред
остережение советского руководите
ля — важная и своевременная ини
циатива, призванная остановить как 
агрессора, так и тех, кто ему по
кровительствует.

Чехословацкая «Руде право», ком
ментируя обращение Л. И. Бреж
нева, пишет: «Никто не принимает 
всерьез лицемерные заявления 
США, что решение о посылке аме
риканских войск в Ливан мотивиро- 
вано-де усилиями по «спасению За
падного Бейрута» и «установлению 
мира на Ближнем Востоке». Ведь 
именно США поддерживали и под
держивают израильскую агрессию, 
совместно спланированную Вашинг
тоном и Тель-Авивом».

(ТАСС, 13 июля).

'  С К А Н Д А Л
ЛОНДОН, 13 июля. (ТАСС). Круп

ный политический скандал разра
зился в Лондоне в связи с подтвер
дившимися сообщениями о том, что 
неизвестное лицо проникло в рези
денцию королевы Великобритании 
Елизаветы II — Букингемский дворец. 
По свидетельству печати, несколько 
дней назад, несмотря на наличие во 
дворце многочисленной охраны и 
хитроумных систем безопасности, не
известному удалось ночью пробрать
ся в покои самой королевы.

Глава государства вынуждена бы
ла в течение 10 минут поддерживать 
беседу с мужчиной, оказавшимся в 
ее комнате. Затем королева смогла 
вызвать помощь. Неизвестный арес
тован.

Министр внутренних дел Велико
британии У. Уайтлоу признал в пар
ламенте, что инцидент имел место, 
охарактеризовав его как «серьез
нейший срыв в системе безопасно
сти». Премьер-министр М. Тэтчер 
нанесла вчера вечером визит в Бу- 
кингемский дворец и принесла коро
леве извинения от имени правитель
ства за нарушения в системе охраны 
королевской резиденции.

ВСЛЕД З А  СОБЫ ТИЕМ : Ф АКТЫ  И КОМ М ЕНТАРИЙ

Б А С Т И О Н  М И Р А
И Ф О Р П О С Т Ы  В О Й Н Ы

Тревога за судьбы человечества А  Новый импульс 
переговорам по разоружению А  Важность диалога и 
принципиальная позиция СССР А  Программа милитари
зации космоса в США А  Опасность экологической ката
строфы и фарисеи из НАТО

З АВЕРШИЛА работу вторая специ
альная сессия ООН по разору
жению. Главным событием на ней 

явилось изложение позиции Советско
го Союза. Обязательство СССР не при
менять первым ядерное оружие, приня
тое в одностороннем порядке, вновь 
продемонстрировало верность СССР де- 
ЛУ укрепления международной безопас
ности, готовность к конкретным догово
ренностям. Советское предложение 
стало своего рода приглашением дру
гим ядерным державам четко опреде
лить свои позиции в вопросах войны и 
мира. Меморандум «Отвести растущую 
ядерную угрозу, обуздать гонку воору
жений» и проект конвенции о запреще
нии химического оружия представляют 
собой целую программу практических 
мер, направленных на достижение этой 
цели.

Такие же конструктивные полиции занима
ют другие социалистические страны. Венг- 
рия и Польша взяли на себя инициативу в 
деле разработки мер. направленных на за
прещение новых видов оружия массового 
уничтожения. Резолюция ООН, осуждающая 
создание нейтронной бомбы, была принята по 
инициативе ГДР. Чехословакия стоит у исто
ков решения о развитии всех форм между
народного сотрудничества в интересах разо 

Достаточно отметить, что с 197Л по 
/981 год Генеральная Ассамблея приняла 178 
резолюций по вопросам разоружения по ини
циативе или при активном участии социали 
стических государств. Таков их весомый 
вклад в укрепление мира.

В послании товарища Л. И. Брежнева 
второй специальной сессии Генеральной 
Ассамблеи ООН по разоружению тор
жественно заявлено: Союз Советских
Социалистических Республик принимает 
на себя обязательство не применять 
первым ядерное оружие. Это —  шаг ис
ключительной важности, особенно с 
учетом того, как складывается обста
новка в мире.

Гонка вс
ной черты. ........................  л и в е
на вулкане. Мощь накопленных к настояще
му времени ядерных арсеналов в 10 тысяч 
раз превышает взрывную силу всех бомб и 
снарядов уничтоживших в годы второй ми
ровой воины 55 миллионов человеческих жиз
ней. Поэтому не случайно, на специальной 
сессии Генеральной Ассамблеи ООН по разо
ружению шли такие горячие схватки вокруг 
самых злободневных вопросов устранения 
угрозы ядерной войны, упрочения м'юа и 
безопасности народов.

Определились две линии в подходе к 
проблемам, стоявшим в ее повестке 
дня. Советский Союз, другие социали
стические страны, большинство осталь
ных государств —  членов ООН в ходе 
общей дискуссии и при рассмотрении 
конкретных вопросов в рабочих орга
нах сессии добивались прекращения 
бесконечного наращивания все более 
разрушительных видов оружия, пере
лома к улучшению международных 
отношений, предотвращения ядерной 
катастрофы. Иную позицию заняли аме
риканская делегация и представители 
союзников СШ А по НАТО. Они сдела
ли все, чтобы помешать быстрому и 
эффективному принятию основных до
кументов сессии, направленных на то, 
чтобы поставить вне закона использо
вание ядерного оружия и ограничить 

количественное и качественное на
ращивание арсеналов оружия мас

сового уничтожения.

Гонка вооружений достигла сегодня опас- 
<•ы. Человечество практически живет

Характерно, что ни СШ А, ни их со
юзники по НАТО, не внесли ни одного 
предложения, отвечающего целям спе
циальной сессии. Больше того, они ис
пользовали трибуну ООН для пропаган
ды и оправдания политики противо
борстве и самой военной гонки. Чего 
стоит такой факт: администрация Рейга
на отказалась от подписания междуна
родной конвенции по морскому праву, 
принятой делегациями 133 стран мира 
на третьей конференции ООН по мор
скому праву.

Американские акции были направле
ны на то, чтобы переделать конвенцию 
в пользу Вашингтона, отстаивающего 
интересы транснациональных монопо
лий СШ А, которые усматривали е ней 
угрозу своим притязаниям на бесконт
рольное разграбление ресурсов Миро
вого океана. В дни работы сессии не 
кто иной, как министр обороны К. Уайн- 
бергер, заявил, что «ядерные способно
сти Соединенных Штатов должны возоб
ладать даже в условиях продолжитель
ной войны».

Туманная, хоть и пышная риторика 
была бессильна скрыть явно милитари
стский курс СШ А  и их союзников.

Впрочем, риторический туман вскоре усту
пил место открытой апологии ядерного ору
жия и гонки вооружений. Премьер-министр 
Англии М. Тэтчер высказалась в том плане, 
что *разоружение и добрые на.чгрения сами 
по себе не обещают мира». По ее мнению, в 
послевоенную эпоху «ядерное оружие сохра
няло мир между Востоком и Западом». €.Же- 
леэная леди» не пожелала заметить, что мир 
вновь увидел лицо агрессивной войны. И не 
на штабных картах со стрелками военных 
операций, а воочию, в драматической дейст
вительности Ближнего Востока, на раскален
ных пляжах Средиземного моря, на пепели
щах городов и лагерей для беженцев, стер
тых с лица земли по приказу Бегина, в зия
ющих руинах сожженных небоскребов Бей
рута. В Южной Атлантике, наком ц.

События, связанные с агрессией Из
раиля в Ливане, осуществляемой при 
поддержке американского империализ
ма, еще раз подтвердили, что Совет
ский Союз остается искренним другом 
арабских народов, убедительно проде
монстрировали, кто есть кто.

Уже в первые часы агрессии против 
Ливана СССР заявил о своей ясной, 
принципиальной позиции, осудив вар
варские действия Тель-Авива против па- ,  
лестинского и ливанского народов. В 
Заявлении Советского правительства 
по этому поводу особо подчеркивалось, 
что события на Ближнем Востоке проис
ходят в непосредственной близости от 
южных границ Советского Союза и что 
СССР не на словах, а на дала выступа
ет на стороне арабов.

В обращении Председателя Прези
диума Верховного Совета СССР Л. И. 
Брежнева к президенту СШ А Р. Рейга
ну подчеркивалось, что действия СШ А 
и их эмиссара на Ближнем Востоке 
служат ширмой для продолжающейся 
агрессии Израиля.

В СЮ  фальшь и лицемерие заяв
лений заокеанских апологетов 
опасной гонки вооружений на

глядно продемонстрировал их отказ 
последовать примеру Советского Сою
за, который в одностороннем порядке 
взял на себя обязательства не приме
нять первым ядерное оружие. Тем са
мым Соединенные Штаты и их союзни
ки по НАТО еще раз предстали перед 
всем миром в неблаговидной роли са
ботажников дела разоружения и ослаб- • 
ления международной напряженности.

Апокалипсические сюжеты лзвеэдных» войн 
в космосе переместились со съемочных пло
щадок Голливуда на стартовые платформы 
Пентагона. С четвертым запуском космиче
ского корабля многоразового использования 
• Колумбия» США приступили к  практиче
скому осуществлению крупномасштабной про
граммы милитаризации космоса Как указы
вает сама американская печать, большая 
часть полета отведена для испытаний и опро
бования новейших систем разведки и обна
ружения из космоса.

Для чего? Высокопоставленные чи
новники Пентагоне не скрывают: для
подготовки к космическим, е также 
«земным» войнам, которые можно бу
дет контролировать и направлять из 
космического пространства. «Тот, кто 
имеет возможность контролировать 
космос, —  подчеркнул вскоре после 
последнего запуска «Колумбии» по
мощник заместителя министра оборо
ны по политическим вопросам Д . Сти- 
верс, —  сможет держать под прице
лом весь земной шар». Президент Рей
ган во всеуслышание заявил, что Ва
шингтон будет готовиться к ведению 
войны в космосе.

И хотя президент СШ А не назвал 
конкретных сроков развертывания 
«космических» видов оружия, извест
но, что Пентагон намерен создать так 
называемые «системы борьбы против 
спутников» к 1987 году. Об этом свиде
тельствует секретная директива, направ
ленная министром обороны СШ А Уайн- 
бергером командованию ВВС СШ А, о 
которой сообщает газета «Вашингтон 
пост».

Какой разительный контраст между 
сугубо гражданской и научной направ
ленностью советских космических про
грамм и ярко выраженным военным 
креном американских исследований а 
космосе.

Ч е л о в е ч е с тв у  сегодня угрожает
и экологическая катастрофа, не
посредственно связанная с гонкой 

вооружений. Риск возникновения такой 
катастрофы увеличивается в связи с 
продолжающимся накоплением в мире 
оружия огромной разрушительной си
лы. В период с 1950 по 1977 год, гово
рится в документе ООН, произошло 
свыше 100 инцидентов, связанных с 
ядерным оружием, и в 32 случаях опас
ность для окружающей соеды была 
особенно велика.

Эксперту ООН указывают, что даже 
взрыв ядерной бомбы мощностью в 
мегатонну может привести к необра
тимым последствиям: разрушение верх
них слоев озона в атмосфере приведет 
к прямому попаданию на поверхность 
Земли ультрафиолетовых лучей, весьма 
опасных для людей, животных и ра
стений. По их данным, в период с 1963 
по 1972 год самолеты военно-воздуш
ных сил СШ А  совершили 2.700 вылетов, 
в ходе которых распылялись специаль
ные химические вещества с целью вы
звать ливневые дожди.

...Так, летом 1969 года над Тонкинским за
ливом появились стратегические бомбарди
ровщики США Б-52. Они ш ли на высоте 15 
тысяч метров. Над прибрежными районами 
вьетнамской земли самолеты рассредоточи
лись и открыли бомболюки. Н о на сей раз 
вниз полетели не фугасные и напалмовые 
бомбы, а небольшие пакеты с йодистым се
ребром, твердой углекислотой, йодистым 
свинцом.

Началась операция под кощунственным ко
дом *Голубой Нил» — новый шаг в направ
лении так называемой *геофизической•  вой
ны. Ее авторам импонировала идея вызвать, 
например, обильный ливень над определен
ным районом и затопить его. Военный эф
фект очевиден: ведь один тропический цик
лон по мощности эквивалентен Лтне водо
родных бомб.

Следует отметить, что и до этого са
молеты ВВС С Ш А  разбрасывали хими
каты, вызывая дожди над дорогами 
Лаоса, Камбоджи, Вьетнама. В 1969 го
ду, чтобы остановить наступление пат
риотов, в Северном Лаосе была пред
принята операция «Поп-ай». Искусствен
ные дожди смыли тогда с лица земли 
целые деревни со всем населением. Но 
руководителям военного ведомства 
С Ш А  одной «метеорологической» вой
ны было мало. По их заданиям спе
циалисты оаэрабатывают еще более 
чудовищные проекты. Они предусмат
ривают изменение температурного р е
жима конкретных районов нашей пла
неты при помощи распыления в верх
них слоях атмосферы веществ, способ
ных поглощать солнечную радиацию, а 
также тепло, выделяемое в космос 
Землей. Это может приводить либо к 
перегреву участков земной поверхно
сти, либо, наоборот, к их резкому о х
лаждению. Путем подводных или под
земных ядерных взрывов на краю кон
тинентального шельфа планируется вы 
зывать гигантские волны —  цунами. С 
помощью ракет намечается изменит» 
состав озонного слоя атмосферы, обра
зуя «дыры» над территорией противни
ка. Проникающие через эти отверстия 
космические и ультрафиолетовые лучи 
способны убивать все живое.

К *геофизической» войне относится и соз
дание огненных бурь. Такие явления наблю
дались при взрыве ядерных бомб над Хиро
симой и Нагасаки, во время массированных 
бомбардировок англо-америкгм .кой авиаци
ей Дрездена и Гамбурга. Возникшие при этом 
страшные пожары отличались выделением  
огромной энергии, огненные смерчи вырыва
ли  деревья, разруш али здания, уничтожали 
кислород, что приводило к  гибели людей н* 
столько от огня, сколько от удушья.

Планы ведения «геофизической» вой
ны вызвали бурный протест мировой 
общественности. Практика геноцида — 
массового истребления людей, биоци
де —  уничтожения всего живого и эко
циде реэрушени я природной среды 
осуждена ООН. Однако в Пентагоне не 
спешат исключать из арсенала боевых 
средств оружие «геофизической» вой
ны, точно так ж е, как и гакое варвар
ское оружие, как химическое. Оружие, 
превосходящее по своей изуверской 
жестокости все виденное а «фильмах 
ужасов». И хотя на специальной сес
сии ООН подчеркивалось, что народы— 
не безучастные зрители и не безмолв
ные статисты истории, а из многочис
ленных сценариев будущ его они пред
почтут те, которые завершатся счастли
вым концом, а не трагическим эпило
гом, стоит помнить, что никто еще со
знательно не выбирал несчастливый 
жребий, и тем не менее исторические 
трагедии в жизни человечества случа
лись нередко.

РЕДОТВРАЩ ЕНИЕ ядерной ката
строфы —  вот вопрос вопросов
Для судеб людей. ОтодКинугь 

человечество от пропасти ядпрной вой
ны, выбросить на свалку истории лю
бые концепции, которые оставляют дле- 
сто применению оружия массового уни
чтожения как средства решения ко н ф 
ликтов, —  нет задач более важных.

В результате Действий Советского 
Союза, ставшего поистина бастионом 
мира, весь комплекс вопросов, связан
ных с ядерным разоружением, пред
стает в новом свете. Улучшаются пред
посылки для того, чтобы поставить ведер
ное оружие под запрет. Советским С о 
ю з выступает за это с того «ом еш д. 
как энергия атома начала использовать
ся в военных целях. Но, раоумтнется, 
необходимо, чтобы и другие державы 
перестали держать на взводе здержый 
курок, прекратили свою опасную роль 
форпостов войны.

Иначе угроза катастрофы, витеющ.-».; 
над нашей планетой, будет расти.

Теигиз ГАМКРЁЛИДЗЕ.
политический обозреватель «Зари 
Востока».

МОЯ* 1982 г. «ЗАРЯ ВОСТОКА»
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ИСКУССТВО СПОРТ

К  200-ЛЕТИЮ ГЕО РГИ ЕВСКО ГО  ТРАКТАТА

ИСТОКИ УХОДЯТ В ПРОШЛОЕ
Событие огромной исторической важности — 200-летие Георгиевского тракта

та будет отмечаться не только в Грузии, но и во всей нашей стране, в том числе 
в братской Кабардино-Балкарии.

Балкарцы веками были связаны с 
Грузией разносторонними политически
ми, торгово-экономическими и куль
турными отношениями. По известным 
письменным источникам, они ведут на
чало с эпохи средневековья., В 1118— 
1120 годах в Грузию из Северного Кав
каза на постоянное жительство было 
переселено около четверти миллиона 
кипчаков, которые выставили 45 ты 
сяч воинов, в том числе пять тысяч 
отборных бойцов, составивших личную 
гвардию грузинского царя Давида 
Строителя.

Согласно современной историко-этно
графической литературе, северо-кав
казские кипчаки явились одним из

СОБЫТИЯ ДНЯ

ЛУЧШ ИЕ 
ЭЛЕКТРО М О НТЕРЫ

Завершилось II республиканское 
соревнование бригад электромонте
ров, которое проводилось Главным 
производственным у п р а в л ением 
энергетики и электрификации Гру
зинской ССР. Электромонтеры сорев
новались в лучшем обслуживании 
воздушных линий электропередачи 
высокого напряжения, выполняли 
эксплуатационные и ремонтные ра
боты с соблюдением правил техники 
безопасности и т. д . Высшую сумму 
баллов набрало бригада Цхакаевско- 
го электросетевого предприятия.

Были определены также лучшие 
по профессии. Ими стали монтеры 
Амиран Нагервадзе из Тбилиси, Ре- 
ааэ Баджелидзе из Батуми, Омар Ци- 
скаришвили из Гурджаани. Лучшим 
судьей соревнования признан глав
ный инженер Ахалцихского пред
приятия электрических сетей Ам и
ран Джиниузашвили.

Бригада цхаваевских электромон
теров, победившая в соревновании, 
примет участие во всесоюзном со 
ревновании бригад электромонтеров, 
которое будет проведено в Красно
даре.

СОБЫТИЯ ДНЯ
Н АРО ДН Ы Й  УМ ЕЛЕЦ

Ъ Гудаутском районном Доме 
культуры экспонировались работы 
80-летнего колхозника села Кула- 
л ?рхва Куча Лакрба. На ней были 
представлены предметы домашнего 
быта абхазов, орудия их труда, охо
ты, рыболовства, старинные музы
кальные инструменты, сделанные р у
ками народного умельца.

М УЗЕЙ  В Ш КО Л Е
Краеведы средней школы поселка 

Аспиндза в прошлом году присту
пили к организации краеведческого 
музея в школе.

Экспонаты, собранные школьника^ 
ми, уже привлекли интерес широкой 
общественности. Это старинная мед
ная посуда, деревянные изделия, д о 
бытые в результате археологических 
раскопок. В частности, во время рас
колок учащиеся обнаружили остат
ки старинного глиняного водопрово
да. Ныне они экспонируется в музее.

(П е сообщениям корресвеидентев 
«Зари Вестей»» и ГруэИНФОРМа).

компонентов в формировании балкар
ского народа.

В 30—50-х годах XVII века заметно 
активизируются связи России с наро
дами Кавказа. В этот период наблю
дается оживленный обмен посольства
ми между Россией и Грузией. Дально
видные грузинские политические дея
тели стремились заручиться поддерж
кой России не только в борьбе с ту
рецко-иранскими поработителями, но 
и с целью ликвидации внутренних 
межфеодальных войн, мешавших нор
мальному экономическому, политиче
скому и культурному развитию их 
края. Без участия северокавказских 
народов, миссии русских и грузинских 
посольств не могли быть успешными. В 
свою очередь, благодаря грузино-рус
ским отношениям развивались и укре
плялись русско-северокав к  а з с к и е 
взаимоотношения. В силу различных 
причин маршруты дорог через Да- 
рьяльское и Аргунское ушелья, свя
зывающие Закавказье с  Россией, не 
всегда были безопасными. Поэтому 
приходилось избирать другие маршру
ты, проходящие через земли балкар
цев. Балкария служила как бы связу
ющим звеном во взаимоотношениях 
Грузии с Россией. Об этом свидетель
ствуют материалы русских и грузин
ских посольств 50-х годов XVII века. 
Вот один из примеров.

В мае 1650 года в Имерети, к ца
рю Александру и поселившемуся у не
го царю Теймуразу, было направлено 
русское посольство во главе с Н. Толо- 
чановым и А. Иевлевым для ведения 
переговоров. Русские послы прошли 
путь из Большой Кабарды, поднялись 
по рекам Псы-Апсу и Череку в Балкар
ское ущелье. Прожив у гостеприимных 
балкарцев две недели, русские послы 
форсировали один из самых сложных 
кавказских перевалов Гезевцек и спу
стились в Имерети. Проводниками 
посольства были балкарцы, обеспечи
вавшие переход лошадьми, охрану по
клажи, самих послов. Среди балкар
ских феодалов, способствовавших 
русско-грузинским переговорам, в ма
териалах упоминаются Айдабула, 
Алибек, Бута, Хабим, Чеполов. Тяже
лые вьюки и поклажу послов через 
перевал несли 240 пеших горцев, соб
ранных по указанию царя Александра 
Имеретинского в Балкарском ущелье. 
С этих пор дорога из Балкарии в Гру
зию становится проторенным маршру
том дипломатов России и Грузии.

Балкарцы поддерживали тесные дру
жеские и родственные отношения с 
Имерети. Об этом можно судить по 
грузинским и русским источникам. В 
1655 году в Имерети было послано 
новое русское посольство. Маршрут 
его опять пролегал через земли бал
карцев, которые оказали русским пос
лам самый теплый приём и всяческое 
содействие. Русских послов в Имере
ти сопровождал ряд балкарских 
владельцев. В документах сказано: 
«...Во время приема московских послов 
в 1656 году Александр крестил бол- 
харского (балкарского — К. А ., И. Р.) 
владельца Айбабулова сына Женбу- 
лата*. Последний факт весьма приме
чателен. В XVII веке балкарцы испо
ведовали синкретическую (языческо- 
христианскую) -  религию, поэтому в 
глазах истинных христиан (какими яв
лялись грузины) они считались языч
никами. Крещение в Кутаиси Женбу- 
лата из феодальной влиятельной фа
милии Балкарии, крестным отцом ко
торого, кстати сказать, стал имеретин
ский царь Александр, говорит о том, 
насколько большое значение грузин
ские цари придавали сохранению и 
упрочению дружественных отноше
ний с горцами Северного Кавказа, в 
том числе и балкарцами. Впоследствии 
дружественная Балкария не раз ока
зывала важные услуги грузинским ца-

-------------------- П О С Л ЕС Л О ВИ Е К  СО БЫ ТИ Ю -------------------

ТЕПЛО ДРУЖЕСКИХ 
В С Т Р Е Ч

Тбилисский театр киноактера несколько дней гостил в Ереване. Четыре 
спектакля представил театр на суд ереванского зрителя — кМученичество Шу
ги аник» Я. Цуртавели, «Дон Жуан» Мольера, «Дело» А. Сухово-Кобылина, 
«Свиньи Бакулы» Д . Клдиашвили.

С первого же вечера театр оказался в центре внимания театральной об
щественности города. Театр молод как по своему возрасту, так и по возрасту 
актеров, занятых в спектаклях. Творческое лицо молодежного коллектива оп
ределяет вдумчивый анализ сложных нравственных коллизий, глубокое иссле
дование внутреннего мира человека, совокупность реж иссерских и актерских 
неходок.

В постановках театра выпукло очерчена активная гражданская позиция ак
теров, острое современное видение мира. Режиссура спектаклей способствует 
яркому выявлению индивидуальности каждого участника театрального действа.

Спектекпи театра были тепло встречены ереванскими зрителями, предста
вителями театральной общественности, специалистами. Своими впечатлениями 
о работах коллектива из Грузии псделились с театроведом Нателой Арвеладзе 
ереванские зрители.

Геворг ЭМИН, 
писатель:

—  Наши народы связаны не только историческими судьбами, но и родст
вом духа, братской дружбой, Приезд театрального коллектива из Грузии — 
это праздничное событие в культурной жизни столицы Армении. Гастроли гру
зинского театра, приуроченные к юбилею 60-летия образования СССР, —  еще 
одно подтвержденйе наших крепких братских уз, тесных творческих контактов.

Достойно восхищения дерзновение совсем молодого театра (ибо что такое 
пять лет, а именно столько насчитывает коллектив со дня рождения), решив
ш его создать спектакль «Мученичество Шушаник».

М ое первое слово благодарности как литератора и как зрителя —  руково
дителю  театра, народному артисту С С С Р Михаилу Туманишвили. На основе 
весьма сложного в сценическом отношении материала он создал яркий, зре
лищный спектакль. В постановке много режиссерских находок, лаконично и 
оригинально художественное оформление. Интересно решен финал —  это 
словно ожившая со страниц древней рукописи миниатюра.

Рубен ЗАРЯН,
член-корреспондент Аквдемнн наук Армянской ССР, 

директор Института искусств АН Армении:
—  Встреча с новым театром всегда интересна, особенно если у него 

необычжый, не во всем похожий на другие творческий почерк.
Из четырех спектаклей мне довелось увидеть только два —  «Мученичество 

Шушаник» и «Дон Жуан».
Прекрасно, что труппа в постановке «Дон Жуана» за столь короткий срок 

сумела найти яркие, свежие краски. В «Мученичестве Шушаник» отчетливо 
выражено национальное начало, но таким образом, что философия верности 
убеждениям становится необходимостью для людей любой нации, страны, 
эпохи.

У  меня нет никаких сомнении относительно будущности театра к прежде 
всего потому, что творческие порывы и воодушеаленность молодежи направ
ляемы мудростью  и опытом зрелого мае'ера.

ИНДЕКС 66432

ряы, ориентирующимся на Россию. В 
1657 году кахетинский царь Тейму
раз, давний союзник России, решил 
выехать из Имерети в Москву, чтобы 
попросит* у русского правительства 
помощи с Целью освобождения Картли 
и Кахети. Собираясь в Москву, Тейму
раз писал царю Алексею Михайлови
чу: «Пусть придет войско в Малкари 
(БалкарИю — К. А ., И. Р.) отвести 
меня в Терки, чтобы я  не погиб от 
агарян И йе было бы греха перед бо
гом и перед людьми*. Как видим, 
царь Теймураз, боясь попасть в руки 
своих недругбв, просил прислать вои
нов в дружественную ему Балкарию. 
Прибывшего в Балкарию Теймураза 
весьма гостеприимно встретили мест
ные жители и провожали его в Рос
сию с большими почестями. Вместе с 
ТеймурАёрм в МЬскву в 1658 году при
был Айддбула Артутай — представи
тель знатной балкарской феодальной 
фамилии. В состав посольства входили 
чеченцы — трое шибутов и группа из 
девяти тушин.

Учитывая сложное международное поло
жение России, царское правите гьетво не 
смогло оказать Теймуразу военную помощь. 
Все же посольство Теймураза сыграло значи
тельную роль в укреплении русско-кавказ
ских, грузино-северокавказских отношений. 
Действуя в полном согласии с Теймуразом 
ишбуты и тушины принесли присягу в рус
ском подданстве Артутай Айдабула был 
первым из балкарцев, посетившим Москву и 
поставившим перед русским правительством 
вопрос о присоединении Багкарии к  России. 
В этом его историческая заслуга перед 
своим народом. Политический вес А  (путая в 
глазах царского правительства был довольно 
значительным. Так, на приеме послов, устро
енном царем Алексеем Михайловичем в Гра
новитой палате, царь благодарил Артутая за 
оказанные России и ее союзникам на Кавка
зе услуги, преподнес ему богатые подарки. 
Такие же ценные подношения получили двое 
тушинских старшин и глава шибутян-чечен- 
цев Аргунского ущ елья  — Алхан.

Итак, можно констатировать: сов
местная поездка представителей трех 
народов — грузин, чеченцев и балкар
цев в Россию с одинаковой целью — 
принятия их в русское подданство 
свидетельствует о существовании в ' то 
время тесных грузино-северокавказ
ских отношений. Для Балкарии значе
ние миссии посольства царя Теймура
за заключалось в том, что благодаря 
Артутаю был сделан первый шаг на 
пути присоединения Балкарии к Рос
сии.

В последние десятилетия XVII века 
внешнеполитическое я  внутреннее по
ложение России и Грузии осложни
лось. Поэтому русско-кавказские свя
зи несколько ослабли, но не прерва
лись. По-прежнему поддерживались 
тесные грузино-балкарские отноше
ния. Об этом свидетельствует прожи
вание в Балкарии ряда грузинских 
князей русской ориентации, ездивших 
оттуда в Россию. Так, в 1691 году у 
балкарцев проживал имеретинский 
царь Арчил, скрываясь от авоих вра
гов.

Как сообщают литературные источники, 
многие торговцы из Грузии находились под 
покровительством таубиев (феодалов) из Бал
карского ущ елья, которые обеспечивали сбыт 
грузинских товаров в балкарских обществах, 
Кабарде и Карачае. Если же балкарские тау- 
бии ездили в Имерети, то местные торгов
цы сопровождали их, содействуя, в  свою оче
редь, продаже привезенного товара. Центра
ми торговых сделок балкарцев с грузинами 
были населенные пункты Рачинского уезда 
Кутаисской губернии, а также села Сванети

Специальные торговые точки име
лись и в населенных пунктах Балкар
ского ущелья, а такж е в Верхней Че
геме и Верхнем Баксане. Летом сюда 
приезжали сваны, рачинцы, имеретин
цы, кабардинцы, осетины. На рынках 
Рачи, Имерети, Сванети и Балкарии 
балкарцы вели встречную торговлю, 
т. е. они не только покупали опреде
ленные товары, но и продавали часть 
своих ремесленных изделий, главным 
образом продукты животноводства и 
скот.

Грузино-балкарские торговые связи 
имели большое значение для обоих 
народов, особенно балкарцев; Изолиро
ванные в горах балкарские общества, 
не поддерживая тесные экономические 
и политические связи с другими наро
дами Кавказа, и особенно с народами 
Грузии, стоявшими на гораздо более 
высокой социально - экономической

ИНТЕРЕСНО Е  —  РЯД О М

„Альпийская" 
дорога

Гагра —  жемчужина Черноморского 
побережья. Сюда со всех концов на
шей страны приезжают отдыхающие, 
которых привлекает не только теплое 
и ласковре море, но и величественный 
горный массив Арабика, чарующий мир 
горных лесов, альпийских лугов, ледя
ных пещер и пропастей.

Широкую известность курорт Гагра 
приобрел в конце XIX века, когда об
русевший немецкий принц Александр 
Ольденбургский, получивший в собст
венность «обширную лесную дачу* в 
Гагра, начал строить здесь «на казен
ный счет климатическую станцию* с 
гостиницами, ресторанами, водопрово
дом, электрическим освещением... А в 
начале XX века началась прокладка 
так называемой «альпийской* дороги.

Она начинается в старом Гагра и тя
нется к горе Мамдзышха (1.867 мет
ров). «Альпийская* дорога обозначена 
на топографических картах и, нес мот5 
ря на свой почти 80-летний возраст, 
находится в удовлетворительном со
стоянии. По ней можно ездить и се
годня.

На этой дороге сохранилась высечен
ная на огромной каменной глыбе над
пись, сообщающая о ее протяженности, 
дате завершения строительства и авто
ре проекта. Согласно надписи, длина 
«альпийской» дороги составляет 33,5 
версты и сооружена в 1904 году под 
руководством местного специалиста 
старшего топографа Иосифа Маруа- 
швили.

И. Маруашвили производил также 
трангуляционные работы в Армении и 
на Северном Кавказе.

Леван МАРУАШВИЛИ, 
профессор, заведующий отделом 
геоморфологии и палеогеографии 
Института географии Академии на
ук Грузинской ССР.

ступени развития, не смогли бы нор
мально развиваться в экономическом, 
политическом и культурном отноше
ниях.

Важным явлением в истории балка
ро-грузинских отношений следует счи
тать и родственные связи, сложившие
ся между отдельными фамилиями 
Балкарии и Грузии в результате за
ключения взаимных браков. Особен
но тесные родственные отношения су
ществовали между князьями Балкарии 
Урусбиевыми (из числа которых, кста
ти сказать, во второй половине X IX  ве
ка вышли известные просветители 
Балкарии) и сванскими князьями 
Дадишкелиани.

Браки заключались не только меж
ду представителями привилегирован
ных сословий Балкарии и Грузии, но 
и между крестьянскими семьями. Об 
этом можно судить по полевому этно
графическому материалу, собранному 
советскими учеными Грузии и Кабар
дино-Балкарии.

Между Балкарией и Грузией издавна су
ществовали тесные культурные взаимоотно
шения как в  сфере материальной, так и д у
ховной культуры. К примеру, именно в Гру- 
з и и учились женщины-ба хкарки — Ха- 
нифа Абаева и Фуза Шакманова. Окончив в 
1872 году учебное заведение имени Св Нины, 
они стали первыми учительницами-балкарка- 
ми. Вместе со своим мужем, известным про
светителем Гасан-Бек-Меликозым, Хани- 
фа многое сделала для развития культуры 
азербайджанского народа, в частности для  
развития женского образования в Азербай
джане: она одна из первых основала школу 
для обучения девочек-мусу ль манок. Прора
ботала Ханифа на ниве просвещения более 
50 лет.

Итак, грузино-балкарские взаимо
отношения, берущие истоки из дале
кого прошлого, сыграли значительную 
роль в установлении дружественных 
русско-грузинских и русско-балкар
ских контактов.

За годы Советской власти между 
народами Грузии и Кабардино-Балка
рии установились прочные братские, 
добрососедские отношения. В единой 
равноправной семье народов СССР 
народы Советской Грузии и Кабарди
но-Балкарии торжественно готовятся 
отметить знаменательное событие — 
60-летие образования СССР.

Камиль АЗАМАТОВ, 
доцент Кабардино-Балкарского го
сударственного университета,

Ираклий РЕХВИАШВИЛИ, 
старший научный сотрудник Тбилис
ского государственного педагоги
ческого института иностранных язы
ков имени И. Чавчавадзе.

В дни школьных каникул работ
ники плавательного бассейна спор
тивного клуба «Ушба» производст
венного объединения имени 50-ле
тия СССР в Тбилиси взяли обяза
тельство обучить плаванию детей 
своего микрорайона, остающихся 
в городе.

Н а  с н и м к а х :  первые занятия 
юных пловцов.

Фото Михаила Квирикашвили.

Среда, 14 июля
МОСКВА

По первой программе. 9.00 —  Время. 
9-45 —  Народное творчество. Телеобо
зрение. 10.30 — Клуб кинопутешествий.
11.30 —  Д . Шостакович. —  10 поэм для 
хора на слова революционных поэтов. 
12.05, 15.30 —  Новости. 15.50 —  Комму, 
нисты восьмидесятых. Документальные 
фильмы. 16.35 —  Фильм— детям. «Рас 
мус-бродяга». 1-я серия. 17.40 — Поэ
зия Ольги Берггольц. 18.20 — «Отзови
тесь, горнисты!». 19.05 —  Человек и за
кон. 19.35 — «Песчь о тюльпанах» 
Мультфильм. 19.45 —  Сегодня ■ мире.
20.00 —  П. Чайковский —  увертюра-фан
тазия «Ромео и Джульетта». 20.20 — 
«Неоконченная пьеса для механическо
го пианино». Художественный фильм.
22.00 — Время. 22.35 — Встреча с пи
сателем Г. Троепольским. 24.00 —  Се
годня в мире. 00.15 — Чемпионат СССР 
по плаванию.

По второй программе. 9.20 —  «Вели
кий перелом». Художественный фильм.

ВНИМАНИЮ  БОЛЕЛЬЩ ИКОВ

Г а р а н т и я  
хорошего футбола

Сегодня т б и лисские 
динамовцы в матче пер
венства страны по фут
болу принимают на сво
ем поле одноклубников 
из Москвы. Все . мы — я 
уверен —  станем свиде
телями интересного фут
больного спектакля. Ведь 
матчи этих команд —  
старожилов высшей ли
ги —  всегда, где бы они 
ни проводились, привле
кают острой спортивной 
борьбой. Вспоминаю не
которые из них и я. За 
годы своей игры в со
ставе тбилисского «Ди
намо» не раз выступал 
в играх с москвичами. 
Это были упорные пое
динки, в которых каж
дая из команд стара
лась добиться победы. 
Как нужна была нам во 
всех матчах поддержка 
наших болельщиков!

Вот о них, о наших 
любителях футбола, мне 
и хочется поговорить со 
страницы газеты, выска
зать свои соображения.

Конечно, каждый из нас 
от души желает победы 
своим футболистам. Но 
добиваться этого необ
ходимо я равных усло
виях, в н о р м  альной 
спортивной обстановке. 
Кроме того, никому не 
дано право забывать о 
традиционном грузин
ском гостеприимстве, о 
том, что гость для нас 
всегда являлся самым 
уважаемым человеком.

Мы же это в послед
нее время на своем ста
дионе несколько поза
были. Но не поймите ме
ня так, будто я при
зываю любителей фут
бола сидеть на ста
дионе, как говорит
ся, набрав в рот воды. 
Отнюдь нет. Болейте на 
здоровье, но давайте 
это будем делать с 
умом, тактом, уважени
ем к сопернику. Сейчас 
же получается по-дру
гому. Ведь некоторые 
из нынешних, с позволе
ния сказать, болельщи

ков отбивают охоту у 
большого числа зрите
лей посещать стадион. 
Вот, к примеру, один из 
моих знакомых недавно 
говорил, что после мат
ча с турецким клубом 
«Анталья спор» у него 
болела голова. Вряд ли 
разумно брать нам пло
хой пример с зарубеж
ных стадионов и бро

сать на поле бумагу. 
Этого не о д о бряют 
прежде всего сами фут
болисты, в том числе и 
динамовцы, за которых 
мы болеем.

Между прочим, мы 
требуем от футболистов 
соблюдать игровую дис
циплину. И мы в этом 
правы. Но существует и 
дисциплина зрителя, ко
торую мы соблюдать 
обязаны. Порядок на 
стадионе в известной 
мере— гарантия хороше
го футбола.

Михаил МЕСХИ, 
заслуженный мастер 
спорта.

КЛАССИ ЧЕСКАЯ  БОРЬБА

ОТЛИЧИЛИСЬ ДВОЕ
Этот разговор состоялся недавно, 

после возвращения сильнейших бор- 
цов-«классиков» Грузии из Юго
славии, где они успешно, выступили в 
международном турнире «Кубок Ад
риатики». «Теперь перед нами стоит 
еще одна серьезная задача, —  гово
рил старший тренер'сборной респуб
лики Д . Давитая, — успешно высту
пить в международном турнире на 
приз памяти И. Поддубного. Эти со
ревнования, проводимые в нынеш
нем году в 21-й раз, считаются одни
ми из самых ответственней в стране. 
По итогам их отбираются сильнейшие 
борцы, которые затем принимают 
участие в крупнейших международ
ных турнирах».

И вот этот турнир завершился на 
днях в Новосибирске. Вновь, в кото
рый уже раз, наиболее подготовлен
ными оказались советские борцы, за

воевавшие девять первых мест из 
десяти. Но нам приятно отметить и 
то, что среди победителей есть и два 
представителя нашей республики. 

Это Теймураз Каэарашвили (весовая 
категория до 48 кг) и Теймураз Абха- 
зава (до 82 кг). Оба эти борца радуют 
в нынешнем сезоне возросшим ма
стерством. Первый стал чемпионом 
страны, а второй завоевал первое ме
сто на международном турнире в 
Югославии. Теперь Казарашеили и 
Абхазава будут готовиться к первен
ству мира.

В остальных весовых категориях зва
ния победителей завоевали: Анатолий 
Романюк, Райф Арсланов, Александр 
Литвинов, Кадырбек Дюшембиев 
(все — СССР), Король Касап (Ю госла
вия), Валерий Жданов, Виктор Авды- 
шев, Евгений Артюхин (все —  СССР).

НА РИНГЕ В ПОТИ
В Поти завершились соревнования 

по боксу, входящие в программу оче
редной республиканской сельской 
спартакиады, проводимой Д ССО  «Кол- 
меурне». На ринг вышли команды 
различных городов и районов Грузии.

В результате трехднеаных боев на 
ринге в командном зачете победили 
боксеры Абхазии, на второе место 
вышли хозяева соревнований — по- 
тийцы, на третье —  коллектив Ку
таиси.

В личном первенстве в порядке ве
совых категорий звание победителей 
завоевали: А . Михайлиди (Абхазия),

3 . Габедава (Поти), X. Лосаберидзе 
(Ткибули), А . Антониди (Абхазия), 
М. Цкирия (Поти), В. Дарбаидзе (Ку
таиси), Р. Давитян (Поти), О. Шургая 
(Абхазия), А . Шония (Поти), С. Небие- 
ридзе, М. Окруадзе (оба —  Кутаи
си), А . Бичикашвили (Юго-Осетия).

Сейчас сильнейшие боксеры обще
ства будут готовиться к всесоюзным 
сельским спортивным играм. Эти со
ревнования состоятся в сентябре в 
Смоленске.

Алихан ХАТОЕВ, 
старший тренер ДССО «Копмеур- 
не».

ТУРНИРНАЯ ОРБИТА
ФУТБОЛ. Состоялись очередные 

матчи чемпионата страны среди ко
манд первой лиги. «Гурия» (Ланчху- 
ти) на своем поле принимала душан
бинский «Памир» и проиграла — 0 : 2 .

ШАХМАТЫ. В испанском городе 
Лас-Пальмасе стартовал межзональ
ный турнир. В первом туре Владимир 
Тукмакое, игравший черными, побе
дил Тиграна Петросяна. Бент Ларсен 
(Дания) выиграл у Ларса Карлссона 
(Швеция), а Ян Тимман (Голландия) 

—  у Уолтера Брауна (СШ А).
БАСКЕТБОЛ. Завершился междуна

родный турнир сборных женских ко
манд на приз «Джузеппе Никози», 
проводимый в городе Агридженто 
(Сицилия). В финале советские баскет
болистки встречались с хозяевами 
площадки —  сборной Италии и побе
дили с крупным счетом —  105:58.

ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА. Завершился 
матч сборных команд ГДР и СШ А, со
стоявшийся в Карл-Маркс-Штадте. 
Победу в командном зачете одержа
ли легкоатлеты ГДР —  207,5:172,5. В 
споре мужских коллективов впереди 
оказались американские спортсме
ны —  120,5 : 102,5, у женщин —  хо
зяйки оказались сильнее— 105:52 .

На чемпионате Дружественных ар
мий успешно выступил двукратный 
олимпийский чемпион Юрий Седых. 
Он метнул молот на 79,82 м. В беге 
на 800 метров лучшим был Николай 
Киров —  1 мин 50,1 сек .,

ВЕЛОГОНКА. В Москве, на Серпу
ховском шоссе разыграно первенст
во СССР в командной гонке. Сильней
шими оказались спортсмены Воору
женных Сил Николай Косарев, Виктор

Демиденко, Олег Чужда и Александр 
Александров. 100 км> они преодоле
ли за 2 часа 7 минут 14 секунд.

В Крылатском состоялись всесоюз
ные соревнования в индивидуальной 
гонке. Победил Владимир Волошин 
(Казахстан). На дистанции 190 км он 
показал 4 часа 50 минут 25 секунд.

ПАРУС. Чемпионами мира в классе 
«470» стали представители ГДР Иорн 
Воровски и Эгберг Свенссон.

БАТУТ. Завершилось лично-команд
ное первенство Грузии среди юношей 
и девушек. Звание победителя завое
вали спортсмены Тбилиси. Лучшие 
юные батутисты республики примут 
участие в лично-командном первенст
ве СССР, которое в июле состоится в 
городе Вилейка (Белоруссия).

РЕГБИ. Лидером первенства СССР 
остается московская команда «Сла
ва», победившая в очередном матче 
в столице Украины местный «Авиа
тор» — 14 : 7 .  У москвичей 28 очков.

Кутаисский ДСК- провел встречу со 
столичными железнодорожниками и 
потерпел поражение —  3:10.

ХУДОЖЕСТВЕННАЯ ГИМНАСТИКА.
В Софии проходил традиционный тур
нир юных спортсменок социалистиче
ских стран «Дружба». Победительни
цей стала представительница Болга
рии Камелия Дунавска, набрав
шая в сумме многоборья 37,70 балла. 
Лучшей из советских «художниц» бы
ла Надежда Громова из Риги, вышед
шая на четвертое место. Она отстала 
от победительницы на 0,5 балла.

Р едактор
Н. ЧЕРКЕЗИШВИЛИ.

----------- ТЕЛЕВИДЕНИЕ--- ------
11.00—  Мультфильмы. 11.35 —  Поэзия 
Кайсына Кулиева. 12.05 —  Немецкий 
язык. 12.35 —  Фильм —  детям. «Кор
тик». 3-я серия. 13.45 —  Пушкинские 
мотивы в творчестве Г. Свиридова.
14.30 —  «Федор Трофимович и дру
гие...». Передача 1-я. 15.00, 19.20 — 
Научно-популярные фильмы. 15.50 — 
Концерт Государственного ансамбля 
песни и танца Марийской АССР «Ма
рий Эл». 16.25, 19.00 —  Новости. 19.30— 
«Бауманцы». Телеочерк о подготовке 
инженеров в Московском зысшем тех
ническом училище имени Баумана.
20.00 —  Футбол. «Арарат»— «Спартак». 
В перерыве (20.45) — «Спокойной ночи, 
малыши!». 22.00 —  Время. 22.35 — 
«Долгий путь в лабиринте». Художест
венный телефильм. 1-я серия.

ТБИЛИСИ

По первой программе. 9.00—Из Мос
квы. Время. 9.40 —  Документальный 
телефильм «Гатчина». 10.00 —  Моамбе.
10.30 —  Телевизионный кинозал «Цис- 
кара»—  художественный фильм «Эгей,

Кроха!». 12.00 —  «СССР-60». Киноочерк 
«По комсомольскому календарю». 13.00 
—  Телекурс. Математике. 17.00— Мульт
фильм. 17.10— Детям.— «Веселые сорев
нования». 17.55 — Семнадцать основ
ных. «На пьедестале соцсоревнования». 
18.40 —  Народное творчество. «Свет 
души». (Художник-самоучка Г. Гигола- 
швили). 19.00 —  «СССР-60». —  Чугун и 
люди. (Передача 1-я). 19.30 —  Моамбел
20.00 —  Чемпионат СССР по футболу: 
«Динамо» (Тбилиси) —  «Динамо» (Мос
ква). С тбилисского стадиона «Динамо» 
им. В. И. Ленина. В перерыве — пере
дача для тружеников сельского хозяй
ства «Советы специалиста». 21.45 — 
Мультфильм. 21.55—«Чай-82». 22.00 —  
Из Москвы. Время. 22.35 — Вечер ста
ринного русского романсз (повторно). 
23.35 —  Новости.

По второй программе. 17.05 —  По 
родной стране. Документальный теле
фильм «Я —  черноморец». 17.30 — 
Объявления. 17.35 — Для детей. Худо
жественный фильм «Армия Трясогуз
ки».
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